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Выступления депутатов Государственной Думы —  
членов фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
на заседаниях Государственной Думы  

в период осенней сессии 2016 года

Заседание Государственной Думы 7 октября 2016 года

С. В. ЖЕЛЕЗНЯК,  
член Комитета Государственной Думы  

по международным делам

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Уверен, сегодня 
вся страна присоединится к нашим поздравлениям Владимира Владимировича 
с днём рождения и к пожеланиям — много сил, здоровья и новых свершений 
и побед на благо нашей великой страны!

В связи с этим символично, что сегодня мы будем рассматривать ратифи-
кацию соглашения, которое внесено Президентом России Владимиром Влади-
мировичем Путиным. Оно предусматривает долгосрочное размещение нашей 
авиационной группировки на территории Сирийской Арабской Республики.

Вот уже год наши военные доблестно борются с международным терро-
ризмом на  сирийской земле. Мы гордимся славными подвигами наших лёт-
чиков, именно благодаря помощи наших Воздушно-космических сил сирий-
ской армии, ополченцам удалось сломать хребет международному терроризму 
и освободить значительную часть территории Сирии от этого вселенского зла. 
Благодаря усилиям и  поддержке наших военных 738 населённых пунктов 
по всей территории Сирии обрели мир. И очень важно, что наши военные, как 
правильно сказал Владимир Владимирович Путин, не  только спасают народ 
Сирии, но и защищают наши национальные интересы на дальних рубежах.

В связи с этим было бы, конечно, очень хорошо, если бы была образована 
единая международная коалиция и  все ответственные страны объединились, 
чтобы вместе противодействовать терроризму. Но мы видим, что вместо этого 
западные страны осуществляют, по сути, предательскую политику: они подыг-
рывают террористам, они продолжают финансово, дипломатически и полити-
чески поддерживать терроризм, они пытаются поставлять террористам воору-
жение, в том числе самое современное. Создаётся впечатление, что на Западе 
очень не хотят, чтобы на земле Сирии наступил мир.

Наш Президент неоднократно призывал к  тому, чтобы западные поли-
тики одумались: терроризм — слишком серьёзная угроза, чтобы пытаться де-
лить террористов на хороших и плохих. Не существует хороших террористов. 
И в связи с этим показателен срыв мирного процесса, который был намеренно 
устроен американскими властями: их неспособность управлять террористами 
доказывает абсурдность политики, которую проводит Вашингтон в  течение 
последних лет на Ближнем Востоке. Более того, я считаю, совершенно не слу-
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чайно после угроз, прозвучавших в  адрес России из  Вашингтона, про новые 
тела в мешках, которые мы будем получать из Сирии, был совершён миномёт-
ный обстрел нашего посольства в Дамаске. И после этого Соединённые Штаты 
воспользовались правом вето в Совете Безопасности ООН, чтобы не допустить 
рассмотрения факта этого террористического нападения на наше дипломатиче-
ское представительство в Сирии, — это прямое нарушение всех норм междуна-
родного права и правил дипломатических отношений!

Что нам необходимо делать? Нам необходимо продолжать последова-
тельную борьбу с терроризмом, нам необходимо наращивать поддержку армии 
Сирии и  ополченцев, чтобы освободить территорию этой страны от  тех, кто 
там сеет смерть, разорение. Только когда на территории Сирии наступит мир, 
будут открыты возможности для реформ, в которых так нуждается эта страна. 
И соглашение, которое мы сегодня будем ратифицировать, — это важнейший 
аспект международной безопасности и  важнейший аспект безопасности Си-
рийской Арабской Республики и Российской Федерации на Ближнем Востоке, 
это важнейший акцент нашей международной политики на Ближнем Востоке, 
это возвращение нашей миротворческой миссии на Ближний Восток.

Именно поэтому я  прошу всех вас сегодня поддержать соглашение, ко-
торое внесено для ратификации Президентом Российской Федерации Влади-
миром Владимировичем Путиным. Я знаю, что многие из коллег, так же как 
и я, поддерживают наших военных в Сирии. Уверен, что именно народное един-
ство даст возможность помочь Сирии обрести мир.

А. К. ИСАЕВ,  
первый заместитель руководителя  

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»,  
член Комитета Государственной Думы по труду,  

социальной политике и делам ветеранов

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Сегодня мы при-
мем очень важный закон — о единовременной выплате пенсионерам Россий-
ской Федерации. В соответствии с этим законом в январе почти 44 миллиона 
наших граждан получат выплату в размере 5 тысяч рублей. Важно, что ныне-
шний созыв Государственной Думы, принимая этот закон одним из  первых, 
демонстрирует приверженность неукоснительному исполнению социальных 
обязательств.

Напомню, уважаемые коллеги, принимая бюджет 2016 года, мы видели, 
что впервые за долгие годы в бюджете недостаточно средств для полноценной 
индексации пенсий, поэтому мы были вынуждены согласиться с предложени-
ем Правительства Российской Федерации, что индексация с 1 февраля соста-
вит только 4 процента. Скоро в этом зале нам предстоит принимать поправки 
к бюджету 2016 года. Наши прогнозы оказались чрезмерно оптимистичны — 
доходы будут более чем на 300 миллиардов ниже предполагаемых. Но и тогда, 
когда мы принимали решение о четырёхпроцентной индексации, мы записали 
в законе, что через полгода по итогам работы экономики вернёмся к этому во-
просу, чтобы вновь рассмотреть тему индексации пенсий. Предлагаемое реше-
ние — фактически доиндексация пенсий. Напомню, что доиндексация могла бы 
состояться с  1 августа, она составила  бы 8,5 процента, при среднем размере  
пенсии 13 тысяч 200 рублей это около тысячи рублей в месяц — вот вам те 5 ты-
сяч, которые получат пенсионеры в  результате соответствующей выплаты. 
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Но, обращаю ваше внимание, если бы мы пошли по пути, предлагаемому оп-
понентами, то есть провели бы линейную индексацию, эту выплату не получи-
ли бы работающие пенсионеры, военные пенсионеры, получатели социальных 
пенсий, значительно меньшие деньги получили  бы те, кто получает пенсию 
ниже средней. В результате же принимаемого нами решения все они получат 
соответствующую компенсационную выплату.

Когда нас упрекают, нам говорят, что эти деньги, 5 тысяч рублей, не войдут 
в базу для последующей индексации пенсии. К сожалению, это так, но для нас 
было принципиально важно добиться, чтобы с 2017 года был восстановлен пол-
ноценный механизм индексации на уровень инфляции, а включение этих средств 
в базу заставило бы Министерство финансов Российской Федерации вновь ис-
кать какой-то суррогат, вновь предлагать нам какой-то компромиссный процент. 
Для нас принципиально важно с 2017 года восстановить этот механизм — индек-
сация пенсий должна быть не ниже уровня инфляции, и мы идём на это решение.

Уважаемые коллеги, на  мой взгляд, принимаемый закон  — это как раз 
то самое ответственное, бюджетнообеспеченное решение, которого ждут изби-
ратели. Они ждут от нас не громких заявлений, не рассказов о том, какой глубо-
кий кризис, не призывов провести вселенские революции в области экономики 
и социальной сферы, а конкретной, реальной социальной помощи. Избиратели 
ждут этих решений, и они обязательно будут, и принимаемый сегодня закон — 
яркий пример того, что мы пойдём по этому пути.

Фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» поддержит предлагаемый законопроект 
и призывает другие фракции сделать так же.

Заседание Государственной Думы 19 октября 2016 года

С. И. НЕВЕРОВ,  
заместитель Председателя Государственной Думы

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Своё выступле-
ние начну с выдержки из одного документа: «Члены Государственной Думы, 
без уважительных причин отсутствующие в общем собрании последней, под-
вергаются за  каждый пропущенный день заседания вычету из  довольствия, 
причитающегося им в ближайшем месяце». Коллеги, этот документ был при-
нят в начале работы Первой Государственной Думы, 20 февраля 1906 года.

Каждый из нас был делегирован нашими гражданами представлять их ин-
тересы и каждый несёт личную ответственность за принимаемые им решения, 
я хочу подчеркнуть — личную ответственность. Поэтому именно сейчас, в са-
мом начале работы Государственной Думы седьмого созыва, мы должны уста-
новить честные по отношению к нашим избирателям правила работы.

Многие из вас слышали от наших граждан, от журналистов критику в ад-
рес депутатов за то, что зал пленарных заседаний полупустой, а присутствую-
щие соревнуются, кто больше нажмёт кнопок, — согласитесь, это справедливая 
критика. Передача другому депутату своего голоса является с моральной и эти-
ческой точки зрения передачей своей ответственности, своих обязанностей 
представлять интересы граждан — это не добавляет авторитета Государствен-
ной Думе как представительному органу власти. Неоднократные призывы к де-
путатам лично участвовать в  заседаниях результата не дали, но всё, коллеги, 
гораздо проще: достаточно внести изменения в Регламент Думы, отменить дове-
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ренности и установить исключительно личное голосование — и всё. Некоторые 
депутаты в своих комментариях в СМИ заявили, что идея голосовать по дове-
ренности принадлежала представителям «ЕДИНОЙ РОССИИ», но, коллеги, 
не надо фальсифицировать историю: решение было принято Государственной 
Думой второго созыва 21 сентября 1999 года, тогда «ЕДИНОЙ РОССИИ» ещё 
просто не существовало. Именно вы, кто сегодня даёт подобные комментарии, 
принимали в тот день норму о голосовании по доверенности, это и Николай 
Коломейцев, и Михаил Емельянов, и другие. Придя в Государственную Думу, 
мы руководствовались принятыми вами правилами, и постепенно голосование 
по доверенности в исключительных случаях превратилось в профанацию.

Мы считаем, что депутат, отсутствующий на заседании по уважительной 
причине, — подчеркну: по уважительной; перечень причин должен быть корот-
ким, предельно понятным, и мы сегодня обсудим его с представителями других 
фракций  — может направить заявление на  имя Председателя Государствен-
ной Думы, и мнение такого депутата должно быть услышано и зафиксирова-
но в стенограмме. Это важно, потому что избиратели имеют право и должны 
знать позицию своего представителя в парламенте, но голосовать можно только 
лично. Такой порядок работы должен, на наш взгляд, касаться не только пле-
нарных заседаний, но и работы в комитетах, работы Совета Государственной 
Думы. Такие изменения влекут за собой дискуссию об ответственности за не-
исполнение депутатом своих обязанностей, попросту за прогулы. Кто-то может 
возразить, что трудовое законодательство не  распространяется на  депутатов 
Государственной Думы, но депутаты получают деньги за свою работу и должны 
на неё ходить, тем более установленная сумма немаленькая.

Если мы обратимся к международному опыту, то увидим, что в ряде стран 
предусмотрена ответственность за отсутствие на пленарных заседаниях. Вот не-
сколько примеров: во  Франции и  в  Финляндии снижают зарплату, в  Германии 
штрафуют, в Португалии пять прогулов заседаний — и лишение мандата. Из ис-
тории России я уже привёл пример. Коллеги, думаю, что мы ещё вернёмся к обсу-
ждению этого вопроса. И не стоит забывать о норме, что в случае неисполнения де-
путатом в течение месяца своих обязанностей он может быть лишён полномочий.

Личное присутствие депутатов на  заседании комитетов, на  пленарных 
заседаниях повысит качество обсуждаемых и  принимаемых законопроектов. 
Несомненно, степень проработки законодательных актов зависит не  только 
от этого, но и от совместной работы всех органов власти. Что я имею в виду? 
При внесении Правительством Российской Федерации законопроекта Предсе-
датель Правительства Российской Федерации или его заместители назначают 
официального представителя, который имеет право выступать на  пленарном 
заседании при рассмотрении документа. Мы уверены, что он должен принимать 
участие не только в заседаниях Государственной Думы, но и при обсуждении 
законопроекта в профильном комитете. Часто на заседания комитетов делеги-
руются сотрудники ведомств, они специалисты в своей отрасли, но не имеют 
полномочий и ответственности при принятии того или иного решения в ходе 
дискуссии. Но давайте, коллеги, начнём с себя, а к взаимодействию с членами 
Правительства Российской Федерации мы ещё вернёмся.

Я уверен, что изменения в Регламент работы Государственной Думы, кото-
рые предлагает фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ», повысят качество принимае-
мых законов и, как следствие, уровень доверия граждан к высшему законода-
тельному органу России. И я надеюсь, что эта инициатива получит поддержку 
всех депутатов Государственной Думы седьмого созыва, ведь это же, коллеги, 
наказ наших избирателей!
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 П. О. ТОЛСТОЙ,  
заместитель Председателя Государственной Думы

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Я впервые высту-
паю с этой высокой трибуны, поэтому заранее прошу прощения, если то, о чём 
я собираюсь говорить, покажется вам не заслуживающим внимания, но мне ка-
жется, что эта тема важная, потому что она касается будущего нашей страны 
и будущего наших детей. Я буду говорить о законе и о справедливости.

А поводом стало решение суда по делу молодых людей, которые гоняли 
по Москве на «гелендвагене», проезжали на красный свет, ездили по детским 
площадкам, по паркам, уходя шесть часов от погони, от сотрудников МВД. Они 
ведь, эти молодые люди, были уверены, что им всё можно, они были уверены, 
что если даже их догонят полицейские, то можно будет откупиться. Они чув-
ствовали себя героями, транслировали в «Periscope» всё, что происходило вну-
три машины. Они были такими… наследниками принципа вседозволенности, 
имеющими средства, чтобы наплевать на закон или договориться с законом, что 
в принципе одно и то же. Даже в зале суда они договаривались через социаль-
ные сети о вечеринке, уверенные, что выйдут сухими из воды. Благодаря транс-
ляции в Интернете все эти гонки увидели сотни тысяч граждан России, наши 
с вами избиратели, увидели их и в Министерстве внутренних дел Российской 
Федерации — тогда прозвучали слова, что надо покончить с беспределом «зо-
лотой молодёжи», которая думает, что за деньги можно купить всё и всех, — это 
слова начальника московской полиции.

Позавчера, как вы знаете, состоялся суд: триста часов исправительных ра-
бот. Присутствующие в зале мои коллеги, юристы, конечно, скажут, справедли-
во, что решения суда не обсуждают, поэтому я хочу сказать о реакции общества 
на это решение. У людей нет ощущения, что закон восторжествовал, нет ощу-
щения, что закон один для всех в нашей стране, потому что репортаж из зала 
суда о разбирательстве над этими «золотыми мальчиками» шёл параллельно 
с сюжетом об истории отца из Ульяновска, который регулярно получает штра-
фы за то, что перевозит своего ребёнка-инвалида, лежачего, без детского крес-
ла. Получается, что для одних закон не писан, а в отношении других он строго 
и неукоснительно исполняется, и это несправедливо. Вы сами понимаете, какие 
выводы из этой ситуации делают наши избиратели, я имею в виду избирате-
лей всех депутатов, депутатов всех партий, всех фракций. Мне один мой из-
биратель сказал: «Ну вот, смотрите, если генерал полиции обещал разобраться 
и справедливости не добился, то каким образом нам, простым людям, можно 
добиться справедливости?»

У меня есть ощущение, что времена поменялись, поменялось отношение 
людей к показному богатству и вседозволенности, когда деньги решали всё. 
Вот эта идеология 90-х, которая сконцентрирована в поговорке «Если ты та-
кой умный, то почему такой бедный?», должна остаться в прошлом. Люди, на-
зывающие себя элитой, считающие деньги пропуском в иную, особую жизнь, 
где всё покупается и всё продаётся, должны понять, что их детям придётся 
жить иначе: изменилась страна, изменились запросы наших людей, и подав-
ляющее большинство уже давно воспринимает подобные способы самоутвер-
ждения исключительно негативно. Я думаю, что вы всё это чувствуете, следя 
за обсуждением этой темы вашими знакомыми, коллегами и друзьями. Ме-
няются ценности, меняются поколения, и показное пренебрежение законом 
со стороны состоятельных людей, а тем более со стороны их отпрысков вы-
зывает не восторг и зависть, а презрение и брезгливость, и уж точно не спо-
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собствует никакому согласию в обществе, о котором с этой трибуны говорил 
Президент Российской Федерации.

Поэтому вне зависимости от размеров кошелька твоего или, что ещё хуже, 
твоего отца нужно уважать общество и страну, в которой живёшь, и чтить её 
законы.

Конечно, эта история — частный пример, но он важен именно сегодня, 
и я о нём сегодня говорю, потому что в этом зале принимаются законы, кото-
рые должны служить людям и защищать их интересы. Закон один для всех, 
иначе ему грош цена, и исполнение закона должно служить справедливости, 
тому, что в народе называют жить по совести. Если будет справедливый суд, 
то будет и доверие, а доверие общества к власти в трудные времена, в том чис-
ле доверие к парламенту, — важнейший политический ресурс, и нам всем надо 
его заслужить.

Заседание Государственной Думы 21 октября 2016 года

В. А. ВАСИЛЬЕВ,  
заместитель Председателя Государственной Думы,  

руководитель фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! На встрече с ли-
дерами прошедших в  Государственную Думу партий Президент Российской 
Федерации просил нас обратить самое пристальное внимание на работу с бюд-
жетом. Нам предстоит сформировать бюджетное законодательство, которое 
обеспечит, во-первых, выполнение всех социальных обязательств перед людь-
ми, а во-вторых — сохранение тех точек роста, которые проявились, и позволя-
ют нам испытывать сдержанный оптимизм.

Кстати, недавно в этом зале мы на широчайших парламентских слушани-
ях рассматривали основные направления налоговой, бюджетной и таможенно-
тарифной политики, определяя основные ориентиры экономической политики 
страны. Идёт последовательная работа. И мы говорили о том, что приоритетом 
являются майские указы Президента России, определились с тем, что является 
инструментом их исполнения — программный метод.

Законы, которые мы с вами сегодня будем рассматривать — отчёт об ис-
полнении бюджета 2015 года и поправки к бюджету 2016 года — являются важ-
нейшим этапом на этом пути.

Фракция считает, что поправки в бюджет 2016 года нам необходимо при-
нимать для того, чтобы сбалансировать финансовую систему, поддержать то, 
что является для нас приоритетом и создать благоприятные условия для вхо-
ждения в  экономику 2017 года, максимально использовать имеющиеся воз-
можности. И сегодняшнее обсуждение будет тому способствовать.

Мы сегодня вынуждены сокращать расходы — расходовать на 375 мил-
лиардов меньше, чем прогнозировалось. Но, тем не менее, в этих условиях мы 
настаиваем, чтобы на 202 миллиарда рублей были увеличены средства Пенси-
онного фонда и на 177 миллиардов — расходы на социальную политику. Слож-
но пожилым, сложно тем, кто социально не защищён, эти люди уже сделали всё, 
что могли, для нашей страны и общества, и сегодня не могут сами себя обеспе-
чить. И мы должны эту задачу выполнить, это наша огромная ответственность, 
наши обязательства как депутатов перед избирателями. Об этом мы говорили, 
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обсуждая с избирателями нашу предвыборную программу, это остаётся для нас 
первым и важнейшим условием поддержки бюджетных решений.

Отчёт об исполнении бюджета прошлого года даст нам возможность по-
нять: как сработала экономическая политика государства в тяжелейших усло-
виях 2015  года. (Кстати, сегодня мы можем констатировать, что преодолели 
те вызовы, которые стояли перед страной — мы переходим от преимуществен-
но сырьевой экономики к экономике развития. Это непросто, но благодаря тем 
людям, которые работают на заводах, в институтах, на земле, это происходит. 
Большое им за это спасибо.) Но главное, впервые анализируя исполнение бюд-
жета 2015 года не просто «по кассовому принципу», а в разрезе государственных 
программ, которые по определению Президента России должны стать основой 
бюджета, мы сможем выявить возникшие при их реализации проблемы, и, ис-
ходя из принципа эффективности, найти решение в современных условиях.

Сегодня я хочу обозначить позицию фракции в части приоритетов.
Первое и главное я уже назвал — это выполнение государственных соци-

альных обязательств.
Второе — поддержка регионов. Сегодня большинство регионов закредитова-

ны — на обслуживание коммерческих кредитов они вынуждены ежегодно тратить 
более 300 миллиардов рублей. И наша фракция считает, что недопустимо медлен-
но решается вопрос замещения коммерческих кредитов бюджетными. Мы уже 
неоднократно говорили о разнице процентной ставки коммерческих кредитов — 
до 16 процентов и бюджетных, предоставляемых государством — 0,1 процента. 
Эти средства, которые сегодня, по сути, просто обеспечивают корпоративные до-
ходы банков, можно было бы вкладывать в развитие инфраструктуры, поддерж-
ку предпринимателей, качество жизни людей. Это очевидно! Мы уже так много 
об этом говорим, что пришло время спрашивать, почему это не делается.

Третье. Поддержка бизнеса. Мы ещё раз хотели бы подчеркнуть, что повы-
шение налоговой нагрузки на бизнес лишает всякой перспективы. Президент 
России об этом говорил и в своём Послании Федеральному Собранию, и по-
следующих выступлениях,  — это неприемлемо. И  мы намерены выстраивать 
режим наибольшего благоприятствования, в том числе, сохраняя государствен-
ную поддержку предпринимателей.

Четвёртое. Мы очень серьёзно поддержали село. И село ответило резуль-
татами, показывая устойчивый рост. Мы должны сохранить это. Кстати, мы 
уже начали мир кормить нашими экологически чистыми продуктами. Зерно 
продаём, масло растительное тоже, сахар. Мы ещё и  авторов санкций накор-
мим, если будем сохранять разумную, последовательную, ответственную поли-
тику поддержки села. «ЕДИНАЯ РОССИЯ» совершенно чётко эту позицию 
заявляла и будет её реализовывать. Мы настаиваем на сохранении поддержки 
аграрного сектора экономики ещё и потому, что это ключевой элемент обеспе-
чения продовольственной безопасности России.

Пятое. Поддержка оборонно-промышленного комплекса, и  вообще  — 
укрепление обороны и  безопасности. В  этом зале нет различных мнений 
по этим вопросам — мы должны это делать, понимая, что это не только оборона 
и безопасность, но и мощный локомотив развития нашей экономики. Это сотни 
тысяч рабочих мест, а со смежными предприятиями — миллионы. Возможность 
развивать самые передовые технологии, производить самую современную про-
дукцию, в том числе — двойного назначения.

И так мы пройдём по каждой программе. Позиция нашей партии — взять 
всё лучшее, что было достигнуто в 2015 году, взять всё лучшее, что наработано 
в 2016 году, и реализовывать ту программу, с которой мы шли к избирателям.
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Мы скоро выезжаем в регионы. Первый месяц отработали, самый ответ-
ственный. Мы много о  чём говорили с  людьми, они нам доверились и  ждут 
от нас решений.

Уважаемые коллеги! Я бы хотел сейчас в ответ на выступления и Веры 
Анатольевны (Ганзя), и Владимира Вольфовича (Жириновского) сказать сле-
дующее. Буквально недавно в этом зале мы готовили обращение по поддержке 
отмены блокады Кубы. Задумайтесь, страна 55 лет в условиях блокады. И она 
выдержала. За счёт чего? Есть один ресурс — люди. Поэтому мы и говорим, что 
всегда нужно помнить о людях, и тогда люди ответят.

И в  связи с  этим я  бы ещё на  одну деталь обратил внимание. Недавно 
Верховный Суд Российской Федерации собрался в составе своего Президиума 
и  перенёс время доклада представителя Верховного Суда Российской Феде-
рации в Государственной Думе. Это уважение к парламенту. А уважать можно 
кого? Того, кто сам уважительно относится к  своим избирателям. И  сегодня 
в этом зале наша фракция, которая вынесла на пленарное заседание поправ-
ки в Регламент Государственной Думы об обязательном личном голосовании 
депутатов по любым вопросам, на любых заседаниях, это демонстрирует. Мы 
уважаем наших избирателей. Мы будем работать для них с утра и до вечера, 
сколько нужно. Мы будем защищать их интересы. Мы будем отвечать перед 
ними на наших встречах. И получив очередной наказ, работать дальше.

Ещё одна деталь. В наших выступлениях иногда бывает много пессимиз-
ма. Вспомните 2000  год, бюджет России. Коллеги, кто в  тоску загоняет всех  
и себя в первую очередь, вспомните — 1 триллион. Сегодня бюджет — 15 трил-
лионов. Вы чего носы-то повесили? Работать надо! Этого от  нас ждут люди.  
Пахать надо. Сеять. Производить. Тогда будет всё надлежащим образом  
меняться в наших с вами настроениях, а самое главное — страна станет разви-
ваться более мощными темпами.

И тот порядок работы парламента, который мы сегодня заводим, когда 
представительная власть вместе с исполнительной, судебной обсуждает важ-
нейшие вопросы принародно, на глазах всего общества, будет направлять всех 
участников в сторону большей эффективности. А это, может быть, самое глав-
ное, что сейчас нужно сделать. Качество человеческого материала во власти — 
представительной, исполнительной, судебной. Поэтому, коллеги, с  оптимиз-
мом будем работать.

Заседание Государственной Думы 2 ноября 2016 года

В. А. НИКОНОВ,  
председатель Комитета Государственной Думы  

по образованию и науке

Дорогие коллеги! Когда великого американского балетмейстера Джорджа 
Баланчина спрашивали, кто он по национальности, он отвечал, что по крови он 
грузин, по культуре русский, а по национальности петербуржец. Начало ноя-
бря — это всегда повод поговорить о национальном. На днях Президент России 
Владимир Владимирович Путин на  заседании Совета по  межнациональным 
отношениям поддержал идею принятия закона о российской нации. Вчера про-
шло заседание XX Всемирного русского народного собора, на  котором обсу-
ждались вопросы нашей идентичности, выступали представители всех фрак-
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ций Государственной Думы. Сегодня у нас в Малом зале в 14 часов — я всех 
приглашаю — молодёжь из десятков стран создаст Международную ассоциа-
цию молодёжи и студентов, изучающих русский язык. Приглашаю участвовать 
в этом историческом событии. Завтра, 3 ноября, как всегда, пройдёт Ассамблея 
Русского мира, уже десятая. А 4 ноября, когда мы будем отмечать День народ-
ного единства, рядом с Боровицкой башней будет открыт памятник человеку, 
который сделал наш цивилизационный выбор. И  этот выбор был абсолютно 
безупречным, поскольку в тот момент исторический выбор между Константи-
нополем и Римом был сродни сегодняшнему выбору между Парижем и банту-
станом. Мы подхватили культуру на высшей точке её тогдашнего развития, что 
позволило России с первых своих шагов стать одной из самых образованных, 
развитых стран на планете. И не случайно на том Евангелии на глаголице, ко-
торое привезла с собой Анна Ярославна, королева Франции, затем клялись по-
коления королей Франции, вступая на престол.

Что такое нация? Нация  — это память, это памятники, это могилы, это 
«любовь к родному пепелищу… к отеческим гробам». Российская нация — это 
то, что ковалось столетиями, ковалось во времена Владимира Святого, когда 
на Руси, как говорится в «Повести временных лет», жили племена, говорившие 
на  самых разных языках и  исповедовавшие самые разные веры. Российскую 
нацию ковала империя Чингизидов, самая крупная империя в истории челове-
чества. Российскую нацию ковал Дмитрий Донской, чьи многонациональные 
полки пришли на Куликово поле. Российскую нацию ковали Минин и Пожар-
ский, из Поволжья приведшие полки, которые освободили Москву от поляков. 
Российскую нацию ковало Бородино, ковал Париж, где на Елисейских Полях 
стояли войска двунадесяти языков, пришедшие из нашей страны, и мирный до-
говор от лица Франции подписывал её премьер-министр, в недавнем прошлом 
губернатор Одессы дюк Ришелье. Российскую нацию ковала победа в  самой 
страшной войне в истории человечества, когда мы спасли человечество, и се-
годня, когда ломают памятники воинам-освободителям, ломают памятники 
не русским — ломают памятники всем тем народам, которые освободили мир 
от этой страшной чумы!

Сегодня можно услышать: как же российская нация, если у нас так много 
разных народностей, языков, этносов? Вы знаете, нас раскололи и уничтожили 
как великую державу, когда убедили, что мы были тюрьмой народов и  что на-
ция — это этнос с правом на самоопределение вплоть до отделения, тогда как уже 
во всём мире давным-давно нация — это граждане государства, которые, собствен-
но, и определяют его лицо, это на языке Организации Объединённых Наций.

Наша страна всегда была сильна единством её народов, их всех объединя-
ют общие ценности: справедливость, свобода, достоинство, честь  — традици-
онные ценности и вера, вера в себя, вера в Бога и вера в нашу великую, единую 
Россию!

П. Р. КАЧКАЕВ,  
заместитель председателя  

Комитета Государственной Думы по жилищной политике  
и жилищно-коммунальному хозяйству

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! 600-й указ Пре-
зидента Российской Федерации, который был подписан в мае 2012 года, стал 
для фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Государственной Думе основным про-
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граммным документом в сфере совершенствования жилищно-коммунального 
законодательства. За  последние годы было довольно много сделано для его 
совершенствования: повышена ответственность ресурсоснабжающих и управ-
ляющих организаций, которые должны оказывать качественные, экономически 
обоснованные услуги собственникам жилья, расширены права собственников 
жилых помещений, государственного жилищного надзора и  принято много 
правильных решений.

Так, в 2013 году был принят закон об ограничении роста совокупного пла-
тежа граждан за коммунальные услуги, и уже четвёртый год рост платы регу-
лируется государством. Многие сидящие в этом зале прекрасно помнят, какие  
дебаты разворачивались к концу года, когда платежи за год вырастали в полтора- 
два раза. Сегодня тарифы и сумма платежей могут меняться один раз в год, и их 
рост не  может быть выше, чем на  процент, установленный Правительством 
Российской Федерации. Я напомню: в 2014 году совокупный коммунальный  
платёж вырос на  4 процента и  был посчитан по  формуле «инфляция минус  
30 процентов»; в 2015 году рост составил 8,5 процента и был равен инфляции; 
в 2016 году рост в среднем по стране составляет 4 процента и равен 30 процен-
там от инфляции, которая в этом году достигла порядка 12,9 процента, то есть 
в среднем прирост платы семьи за сопоставимый объём коммунальных услуг 
за эти годы был гораздо ниже инфляции.

В 2014 году у населения появился реальный механизм защиты от недоб-
росовестных управляющих организаций: для наведения порядка на рынке этих  
услуг было введено лицензирование управляющих организаций, и  около  
13 процентов управляющих компаний не получили лицензии. Теперь населе-
нию предоставлена реальная возможность заменить недобросовестную компа-
нию. Лицензирование позволяет защитить права граждан и мотивирует управ-
ляющие организации работать добросовестно и  качественно, в  противном 
случае они рискуют потерять лицензию и работу.

Все мы помним, какой резонанс получило введение графы «Общедомо-
вые нужды» в квитанции на оплату коммунальных услуг, когда плата за обще-
домовые нужды в  разы превышала плату за  основной потреблённый ресурс. 
С 2017 года эта графа будет исключена из квитанций, а плата за необходимый 
минимум воды и  электроэнергии для обслуживания многоквартирного дома 
войдёт в состав платы за содержание жилья, но только в том объёме, который 
предусмотрен утверждённым региональным нормативом, и по цене, установ-
ленной государством. Неучтённую воду, незаконное подключение, утечки те-
перь будет оплачивать организация, обслуживающая многоквартирный дом, — 
это позволит обеспечить прозрачность и справедливость начисления платежей, 
и потребителям больше не придётся оплачивать коммунальные услуги, кото-
рыми незаконно пользуются другие.

Однако справедливость начисления платы во многом зависит от обосно-
ванности нормативов потребления коммунальных ресурсов и нормативов по-
требления коммунальных услуг на общедомовые нужды, которые устанавлива-
ются региональными службами, поэтому особое значение имеет законопроект 
№ 1112685-6, который мы сегодня будем рассматривать в первом чтении и ко-
торый касается наделения органов государственного жилищного надзора пол-
номочиями по  проверке установленного норматива потребления коммуналь-
ных услуг.

Несколько примеров. Согласно статистическому сборнику «Цены и тари-
фы в ЖКХ» норматив потребления по холодному водоснабжению в Алтайском 
крае — 2,5 кубометра на человека, а в Новосибирской области — более 5 ку-
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бометров, по  горячему водоснабжению в  Алтайском крае  — менее 3 кубоме-
тров, а в Новосибирской области — почти 4,5, то же самое, такой же разброс 
и по другим регионам. И сегодня, когда мы будем рассматривать законопроект 
о внесении изменений в статью 20 Жилищного кодекса, я призываю всех прого-
лосовать «за». И тогда жители нашей страны, кроме общественного контроля, 
получат дополнительную гарантию защиты своих прав и обоснованности уста-
новления соответствующих нормативов коммунальных услуг.

Заседание Государственной Думы 3 ноября 2016 года

Е. А. ЯМПОЛЬСКАЯ,  
заместитель председателя  

Комитета Государственной Думы по делам национальностей

Многоуважаемый Вячеслав Викторович, уважаемый президиум, дорогие 
коллеги! Мне выпала большая честь впервые обратиться к вам с этой высокой 
трибуны в канун Дня народного единства. И позвольте мне сегодня не только 
поздравить всех нас, но и вместе с вами вспомнить, что же именно мы отмеча-
ем, попробовать ещё раз заново осмыслить то, о чём мы, в общем, каждый год 
вспоминаем.

Конечно, в календаре немало праздников, свидетельствующих о единстве 
нашего народа, начиная с тех весёлых дней, когда страна в дружном порыве стро-
гает оливье и в сотый раз пересматривает любимые кинокартины, одни на всех, 
на все поколения, и заканчивая самой священной для нас датой — 9 Мая. Теперь  
к  этому списку прибавилось ещё и  18  марта  — День воссоединения Крыма  
и Севастополя с Россией. Я очень надеюсь на то, что незабываемый душевный 
подъём «Русской весны» также найдёт своё отражение в отечественном искус-
стве, и у этого дня появятся и уже появляются свои красивые традиции.

Праздник, на  мой взгляд,  — это такая радость, застывшая во  времени: 
мы завершаем годичный цикл, приходим в ту же точку и заново переживаем 
определённую гамму чувств. Так вот какую радость дарит нам 4 ноября? Мне 
кажется, этот день напоминает о  том, как униженная, обесчещенная страна, 
в которой хозяйничали самозванцы и интервенты, страна, фактически утратив-
шая собственную государственность, с распавшимися элитами, у которой в на-
стоящем был позор, а в будущем — тёмное пятно, грандиозным усилием воли, 
усилием духа сумела преодолеть внутренний раздор, созвать два ополчения, 
выгнать иноземных захватчиков и основать новую династию на троне, то есть 
полностью восстановить национальный суверенитет. Недаром Президент Рос-
сии сказал, что День народного единства знаменует преданность нашего народа 
своей стране, родной земле. «Боль за страну, за междоусобную вражду, за без-
вольную власть, за предательство Родины объединила тогда людей разных на-
циональностей и вероисповеданий», — абсолютно точно формулирует Прези-
дент России. Из большой боли родилась великая радость, как это не единожды 
случалось в отечественной истории, из хаоса проступила гармония.

День народного единства в современном российском календаре — празд-
ник молодой. Как здесь справедливо напомнили, он был учреждён по инициа-
тиве Государственной Думы и отмечался первый раз всего лишь одиннадцать 
лет назад, и это тоже очень символично, потому что именно в те годы Россия 
твёрдо уверилась, что готова и может противостоять новой смуте.
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В календаре наших предков день 22 октября по старому стилю, или 4 ноя-
бря по новому стилю, — так называемая зимняя Казанская, праздник в честь 
Казанской иконы Божией Матери  — стали отмечать сразу после окончания 
Смуты. Будущий священномученик патриарх Гермоген благословил тогда  
казанскую дружину снять список с  чудотворной иконы и  передать его Дми-
трию Пожарскому, двигавшемуся в то время к Москве. Получившие такую ду-
ховную поддержку воины 22 октября, или 4 ноября, 1612 года выбили поляков 
из Китай-города, а потом захватчики сами сдали Кремль.

Два века спустя, в 1812 году, перед списком той же чудотворной Казанской  
иконы молился Михаил Илларионович Кутузов, а  во  время Великой Отече-
ственной войны жители блокадного Ленинграда обошли крестным ходом  
с Казанской иконой город, и, по воспоминаниям очевидцев, это придало людям 
сил, когда иных ресурсов уже не оставалось. Есть свидетельство, что и контр-
наступление в  ходе Сталинградской битвы тоже началось с  молебна перед  
Казанской иконой.

Так или иначе, но этот образ не единожды помог защитить нашу землю. 
Пламенные призывы патриарха Гермогена освободить Москву от иноземных 
захватчиков и их приспешников, не отдать родные святыни на поругание вдох-
новили двух лидеров Второго земского ополчения, имена которых известны 
каждому из нас с детства, — это посадский человек Кузьма Минин и князь Дми-
трий Михайлович Пожарский. Один твёрдой, как мы сейчас сказали бы, очень 
жёсткой рукой организовал сбор средств, для начала пожертвовав в  общую 
казну треть личного имущества, а второй, уже израненный в боях с поляками, 
всё-таки принял на себя военачалие. Кстати, и деньги сдавали, и под знамёна 
ополчения становились далеко не только православные — известно, что на по-
мощь ополчению пришли татарские и башкирские отряды, и именно поэтому 
4 ноября действительно День народного единства, этот праздник не разделяет 
наших людей ни по национальному, ни по религиозному признаку.

Смута, как известно, окончательно завершилась избранием царя Михаила 
Романова на  Земском соборе 1613  года. Вот как описывается это представи-
тельное собрание в исторических памятниках: «От предела российской земли 
и до её окраин… малые люди и великие… старые и юные обогатились богатым 
разумом… и светом добромысленного согласия все озарились. Хотя и из разных 
мест были люди… но собрались на единый совет как равные», — эта картина, 
в общем, кажется знакомой. Мне кажется, что на единый совет как равные со-
брались и мы все, присутствующие сегодня в этом зале. Потому что, сколь бы 
ни различались наши политические платформы, для каждого из нас, я уверена, 
сильная, независимая Россия есть высшее благо, и если помнить об этом каж-
дую секунду, то многие пустые разногласия будут сняты.

События, о которых мы с вами сегодня вспоминаем, происходили букваль-
но в двух шагах от нынешнего здания Государственной Думы: вот Китай-город, 
откуда прежде всего выбили поляков, вот восстановленный на  Красной пло-
щади Казанский собор, а первый, деревянный, строился ещё князем Дмитрием 
Пожарским, вот сами лидеры ополчения — памятник Минину и Пожарскому, 
в отличие от собора, при советской власти не пострадал, как известно, он был 
лишь передвинут на другое место на Красной площади. В 2013 году в Алексан-
дровском саду воздвигли монумент патриарху Гермогену (святитель до победы 
не дожил, он умер от болезни и голода в застенках Чудова монастыря), а остатки  
фундамента храма Чуда Архистратига Михаила, обнаруженные при сносе  
14-го корпуса Московского Кремля совсем недавно, по предложению Президента 
России станут основанием музейного комплекса. Но и здесь, в центре Москвы, 
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где минувшее проходит перед нами, стоит только чуть-чуть призвать на помощь 
фантазию, и в самых отдалённых уголках нашей страны очень важно помнить 
уроки 1612 года. К счастью, тревожные слова «смута» и «семибоярщина» для 
нас окончательно отошли в  область исторического предания, но  на  примере 
многострадального народа Украины мы видим, что может быть и иначе.

Позвольте мне ещё раз обратиться к словам Владимира Владимировича. 
Как отметил глава нашего государства, драматические события, произошедшие 
более четырёх столетий назад, остаются вечным историческим уроком, назида-
нием для всех поколений, напоминанием о том, что надо свято беречь и защи-
щать свои национальные интересы, что их забвение может подвести к пропасти 
распада и гибели страны и что её суверенитет имеет такую же фундаменталь-
ную ценность, как свобода и демократия.

Осенью 1612  года из  России, из  Москвы, изгоняли польско-литовских 
интервентов  — этот исторический факт даёт некоторым основания говорить 
о якобы антизападной направленности Дня народного единства. Конечно же, 
это чепуха! Вообще, наши русские, российские праздники никогда не бывают  
анти-, они никогда не против, они всегда за. Нам несвойственно лелеять нена-
висть по отношению к бывшим обидчикам, мы великодушны, потому что зна-
ем, что любые испытания посылаются нам судьбой и Богом для того, чтобы мы 
в первую очередь побеждали самих себя, чтобы мы становились лучше, чище, 
мудрее, учились понимать и поддерживать друг друга и поступаться личными 
амбициями ради общего дела. В 1612 году наши предки сумели преодолеть са-
мих себя, свою разобщённость, свой эгоизм, хотя такого слова тогда ещё на Руси 
не знали, а справившись со своими внутренними проблемами, очистив душу 
и объединившись, освободились от непрошеных гостей и снова стали жить сво-
им умом, со своим царём в голове. Я желаю нам всем повторить этот подвиг.

Позвольте поздравить вас с наступающим праздником!

Заседание Государственной Думы 9 ноября 2016 года

П. О. ТОЛСТОЙ,  
заместитель Председателя Государственной Думы

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Конечно, после 
Владимира Вольфовича на тему американских выборов не так-то просто гово-
рить…

Знаете, мне было три года, когда в  Москву приехал президент Никсон, 
но какие-то отдалённые детские воспоминания у меня сохранились, потому что 
тогда за отношениями между нашей страной и Соединёнными Штатами следил 
весь мир. И вот сейчас мы тоже следим, и сегодня это, безусловно, главная тема 
дня, и к вечным русским вопросам «кто виноват?», «что делать?», «где я?» те-
перь добавился ещё вопрос «ну как там Америка, чего она замышляет?»: мы всё  
время ждём от  американцев и  от  Америки самых разных подвохов. Прошла 
целая эпоха  — встречались Брежнев с  Картером, были телемосты Познера  
и Донахью, встречались Горбачёв и Рейган (вот Владимир Вольфович вспоми-
нал о них), Клинтон и Ельцин, Владимир Путин встречался с Бушем и с Оба-
мой, а мы продолжаем следить за тем, что происходит с Америкой.

Вот сегодня поступают данные о том, что лидирует Трамп, с которым лич-
но знаком Владимир Вольфович Жириновский, — это серьёзный, так сказать, 
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факт. Весь мир следит за тем, как выбирают президента Соединённых Штатов, 
у нас даже на одном из федеральных каналов счётчик повесили в углу экра-
на, где отсчитывались часы и минуты до начала подсчёта голосов на выборах 
на другом континенте, в другой стране! А почему это происходит? Потому что 
Соединённые Штаты — это всё-таки великая страна: они сумели внушить все-
му миру, большинству стран мира миф о том, что они вообще непогрешимы, 
что у них образцовая демократия, что только Америка знает, как надо посту-
пать в международной политике. Надо признать, что и мы тоже довольно дол-
гое время были жертвами этого заблуждения и слепо копировали чужие идеи 
в политике и в экономике, учили, так сказать, чужие сказки, забыв про свои.

На этих выборах в Соединённых Штатах много говорилось о нашей стране, 
был возрождён миф о плохой России, об империи зла. Создаётся впечатление, 
что они скучали без этого, и теперь вновь Россия — агрессор. Россия — страна, 
которая борется с терроризмом в Сирии, а это подаётся как гуманитарная ката-
строфа! Ну а для тех, кто не готов интересоваться международной политикой, 
в Штатах придуман миф о русских хакерах, которые тоннами, вернее, сотнями 
тысяч электронных писем читают переписку штаба демократической партии.

Ну а теперь давайте посмотрим, как выглядят, собственно говоря, амери-
канские выборы, которые нам всё время преподносят как образец демократии, 
универсальный образец для всего мира.

Прежде всего — освещение в средствах массовой информации. Безуслов-
но, это очень важная часть демократического процесса, и  нам часто пеняют 
на  это, но  на  этих выборах независимость американских средств массовой 
информации оказалась мифом: большинство влиятельных газет, телестанций 
обрушилось с  критикой на  одного кандидата, полностью поддержав другого 
кандидата, фактически половина СМИ превратилась в  такую агитку Демо-
кратической партии. И  к  сожалению, в  рамках этой кампании никакие огра-
ничения, никакие нормы приличия не соблюдались, в ход шли самые грязные 
аргументы, абсолютно популистские лозунги. Например, на  встрече одного 
из кандидатов с избирателями десять тысяч человек стояли и скандировали: 
«Посади её в тюрьму!» — вы можете такое себе представить в нашей стране?!

Далее. Вот в  этой самой демократической, по  глубокому убеждению её 
лидеров, стране нашим дипломатам ограничили доступ к наблюдению за вы-
борами: сотрудники ФБР всё сделали, чтобы не допустить на избирательные 
участки сотрудников российского генконсульства. Поэтому, Владимир Воль-
фович, может быть, рано менять послов, может быть, там тоже что-то надо по-
править? И  по  данным ОБСЕ, в  тринадцати штатах наблюдателям уже этой 
международной организации запретили присутствовать на выборах. Это к во-
просу о наблюдении.

И всё это происходит в государстве, которое считает себя эталоном демо-
кратии и по всему миру несёт эти «демократические ценности» с помощью ра-
кет и истребителей!

Наверное, следует ещё напомнить, что в  этой исключительной, как они 
говорят, самой демократической на свете стране нет прямых выборов главы го-
сударства. И ещё одна деталь: по разным данным, число избирателей, проголо-
совавших досрочно, может там дойти до 50 миллионов человек, что составляет 
порядка 40 процентов от числа граждан, имеющих право голоса, — на выборах 
в  2012  году было 35 процентов досрочно проголосовавших. Для сравнения: 
на  выборах депутатов Государственной Думы по  открепительным удостове-
рениям проголосовало всего несколько процентов, а  досрочно и  того мень-
ше — это жители отдалённых, труднодоступных районов, моряки и так далее. 
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Представьте, что было бы, если бы в России было такое количество досрочно 
проголосовавших, представьте, какой была бы реакция Соединённых Штатов, 
международного сообщества, — очередной официальный представитель Госде-
партамента уже вещал бы журналистам о нарушениях на выборах и преслову-
тых «каруселях»!

Вообще, про двойные стандарты в  последние годы, к  сожалению, гово-
рится довольно много и приходится говорить довольно часто, и президентская 
кампания в Соединённых Штатах в очередной раз заставляет нас это делать. 
Конечно, хочется сказать нашим уважаемым американским коллегам: знаете, 
не вам нас учить демократии!

Соединённые Штаты Америки — великая держава, и мы признаём право 
Америки, американцев жить так, как им хочется, иметь ту систему, которая им 
кажется наиболее эффективной, проводить выборы так, как они считают нуж-
ным. Но и наша с вами страна, наша с вами Россия тоже, несомненно, вели-
кая держава и имеет право на свой особый исторический путь — нам всем надо 
только это осознать, и тогда, я думаю, не нужна будет большая красная кноп-
ка с фальшивой надписью «Перегрузка» — появится человек, который придёт 
и скажет: «Я пришёл договориться!»

А. Г. СИДЯКИН,  
первый заместитель председателя  

Комитета Государственной Думы по жилищной политике  
и жилищно-коммунальному хозяйству

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Вот Америка 
съела всё моё время, но я хотел бы немного коснуться наших, российских дел.

В последнее время все мы стали свидетелями взрывов бытового газа в жи-
лых домах в  Рязани, Иваново, Хасавюрте, вы помните, в  феврале этого года 
в Ярославле взорвался подъезд жилого дома, погибли семь человек. Каждый год 
мы сталкиваемся с такими авариями, и я посмотрел статистику: с 2005 года по-
чти три тысячи человек погибли в результате взрывов бытового газа. Конечно, 
это страшные цифры — особенно потому, что среди погибших есть дети. Объ-
ективности ради скажу, что это не только наша проблема, газ взрывается, в том 
числе, и в Нью-Йорке, в Америке, о которой сейчас Пётр Олегович говорил.

Мы сегодня, коллеги, 10-м вопросом повестки дня рассматриваем во вто-
ром чтении законопроект об установлении административной ответственности 
за ряд деяний, связанных и с недопуском в квартиры, и с несвоевременным за-
ключением договора на комплексное обслуживание внутриквартирного газо-
вого оборудования, и с нарушением требований к качеству работ и оказанию 
услуг, но решит ли это все наши проблемы? Я думаю, конечно же нет, поэтому 
фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» предлагает комплексное обсуждение, для того 
чтобы вопросы безопасности наших граждан именно в этой части были более 
проработаны.

Мы предлагаем управляющим компаниям не просто дать право, а возло-
жить на них обязанность по заключению договоров на обслуживание не только 
внутридомового, но и внутриквартирного газового оборудования, что, по наше-
му мнению, лишит возможности доступа на  рынок разного рода дельцов, ко-
торые не обладают необходимым набором квалифицированных специалистов. 
70 процентов газового рынка у нас обслуживают газораспределительные ком-
пании, 30 процентов — частные, поэтому, конечно же, необходимо ужесточить 
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требования к подобного рода организациям, установить для них дополнитель-
ные квалификационные требования, и  вместе с  Правительством Российской 
Федерации мы сейчас этот вопрос прорабатываем. Ну  и,  мне кажется, очень 
важным было бы наделение органов государственного жилищного надзора пра-
вом незамедлительно реагировать на перепланировки квартир, в результате чего 
как раз и происходит изменение конструкций вентиляционных шахт, газового 
оборудования. И мы обязательно к этому вопросу — о наделении органов таким 
правом — вернёмся в рамках рассмотрения законопроекта во втором чтении.

Безопасность — это главное, к чему нас призывают избиратели, и «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» сделает всё для этого!

Заседание Государственной Думы 11 ноября 2016 года

В. А. ВАСИЛЬЕВ,  
заместитель Председателя Государственной Думы,  

руководитель фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Я сегодня надел 
форму, потому что десятки лет служил в системе МВД, и, думаю, многим в сво-
ей жизни я обязан этой системе.

Вчера мы отмечали праздник, поздравляли наших защитников — спасибо 
им большое! Хочется отметить то, что накануне говорил министр внутренних 
дел: наметился устойчивый рост снижения числа тяжких преступлений. Это 
заслуга всего общества. Но,  конечно, деятельность системы внутренних дел 
здесь имеет большое значение. Что такое тяжкие преступления? Это убийства, 
умышленные тяжкие телесные повреждения, разбойные нападения. Это серь-
ёзно. Сколько людей, сколько семей защитили от несчастья сотрудники орга-
нов внутренних дел. Спасибо им за это.

В этом году 63 сотрудника погибли, а 1400 — получили ранения, испол-
няя свой служебный долг. Старший сержант Даниил Максудов из Оренбурга, 
спасая людей из снежного затора, отдал им свои тёплые вещи и сам сильно об-
морозился. Награждён орденом Мужества. Лейтенант полиции Магомед Нур-
багандов из Дагестана отказался выполнить требования боевиков под угрозой 
смерти. Награждён званием Героя России посмертно. Спасибо их родителям, 
обществу, которые воспитывают таких героев!

Сегодня от нас — депутатов – зависит, чтобы семьи защитников не остались 
без помощи. Их дети не должны почувствовать, что такое быть сиротой.

На фоне роста терроризма в  мире мы и  международные организации, 
которые отслеживают ситуацию, отмечаем устойчивое снижение числа актов 
терроризма в  России. Нелёгкой ценой далась эта тенденция, вы помните пе-
риод разгула терроризма на Северном Кавказе, когда ситуация в Грозном мало 
чем отличалась от сегодняшней ситуации в Алеппо и Мосуле. Но всем ветвям 
власти — и федеральным, и региональным, — удалось выстроить эффективную 
систему противодействия международному терроризму. И сотрудники органов 
внутренних дел внесли в это ощутимую лепту.

Мы с вами в этом зале всегда были едины по вопросам безопасности и обо-
роны. Убеждён — наша совместная работа позволила добиться положительных 
изменений и в противодействии терроризму, и в противодействии преступно-
сти, и по многим другим направлениям.
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И ещё мне хотелось бы сказать о том, что у нас сегодня такая ситуация 
сложилась — чем больше дискуссий в зале и в обществе, тем меньше недоволь-
ных на улицах и тем меньше работы у полиции.

Президент России вчера также отметил, что государственная система 
профилактики правонарушений получила законодательное закрепление. Мы 
очень надеемся, особенно после вчерашней встречи с обманутыми дольщика-
ми и валютными заёмщиками, что МВД будет более эффективно профилакти-
ровать и нецелевое использование бюджетных средств и защищать интересы 
наших граждан от  массовых мошенничеств и  злоупотреблений. Хочется им 
пожелать успехов в этом.

Хочется ещё раз вам пожелать успехов! Ну и убеждён, и об этом сказал 
вчера Президент России, что государство будет и  впредь принимать меры 
по обеспечению органов внутренних дел необходимыми ресурсами и техникой, 
а сотрудников и членов их семей — достойной социальной защитой. Со своей 
стороны, мы, законодатели, конечно же, их поддержим, и не только наша фрак-
ция, но и, надеюсь, весь состав Государственной Думы.

Спасибо вам большое.

Н. П. НИКОЛАЕВ,  
председатель Комитета  

Государственной Думы по природным ресурсам,  
собственности и земельным отношениям

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Мы вчера прове-
ли парламентские слушания в связи с подготовкой к рассмотрению законопро-
екта «О садоводстве, огородничестве и дачном хозяйстве…», и я хочу всех нас 
поздравить с началом работы над новым, очень важным и уж точно нескучным 
законотворческим проектом. Работы, результатов которой ждут от  нас более 
60 миллионов наших сограждан. Честно скажу — и я думаю, что коллеги, кото-
рые приняли участие в этих парламентских слушаниях, это подтвердят, — что 
такое неравнодушное, такое эмоциональное, иногда, в  общем-то, противоре-
чивое обсуждение, которое состоялось вчера, редко когда увидишь. Речь идёт 
сейчас о правительственном законопроекте, который был подготовлен в целях 
выполнения поручения Президента Российской Федерации и  внесён в  Госу-
дарственную Думу в сентябре этого года.

Надо сказать, что последние существенные изменения в законодательство, 
относящиеся к жизни садоводов и дачников, были внесены ещё в 1998 году, ко-
гда был принят Федеральный закон № 66-ФЗ. И после этого — невзирая на то, 
что было внесено очень много изменений в  российское законодательство,  — 
почему-то вопросы, касающиеся садоводов и дачников, откладывались как-то 
на второй план. До тех пор пока в 2014 году Президент Российской Федерации 
не дал поручение исправить эту ситуацию. Я думаю, вы знаете, что и Председа-
тель Правительства Российской Федерации, лидер партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ» Дмитрий Анатольевич Медведев также уделяет этому вопросу очень 
серьёзное внимание. Этим летом он встречался с представителями садоводче-
ских сообществ, для того чтобы обсудить с ними те вопросы и проблемы, кото-
рые призван решить новый закон.

Проблем этих, надо сказать, достаточно много. Мы в  комитете получа-
ем каждый день довольно большое количество писем с вопросами садоводов 
из всех регионов Российской Федерации, и я думаю, что и каждый из вас, когда 
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общается со  своими избирателями, также сталкивается с  такими вопросами. 
Каждая третья жалоба и каждое третье письмо — это вопрос, связанный с недо-
статочным законодательным урегулированием жизни садоводческих товари-
ществ, каждая пятая жалоба — это жалоба на органы управления садоводчески-
ми товариществами. Поэтому законопроект, который нам, я надеюсь, предстоит 
ещё в этом году рассмотреть в первом чтении, призван решить как раз все эти 
и многие другие застарелые проблемы наших садоводов.

Вчерашние парламентские слушания показали, что наши граждане ждут 
от нас очень серьёзной, вдумчивой и качественной работы над этим законопро-
ектом. И сейчас, когда он находится на площадке Государственной Думы, имен-
но от нас с вами зависит качество того текста, который в конце концов должен 
стать федеральным законом. Федеральный закон, который касается более по-
ловины граждан нашей страны, конечно, прежде всего должен быть понятен, 
должен отвечать на все те вопросы, которые постоянно направляют нам наши 
избиратели, наши граждане. Именно поэтому мы вчера провели парламентские 
слушания. Именно поэтому мы говорили, что невозможно подготовить каче-
ственный, серьёзный закон, не опираясь на мнение наших граждан, на опыт лю-
дей, которые каждый день сталкиваются с этими проблемами. Именно поэтому 
депутаты фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» на  региональной неделе провели 
десятки встреч с представителями садоводческих сообществ — чтобы обсудить 
их пожелания, их проблемы. И именно поэтому мы вчера пригласили к даль-
нейшей работе над законопроектом, к его обсуждению всех желающих в рамках 
открытого общественного экспертного совета, который был создан при нашем 
Комитете Государственной Думы по природным ресурсам, собственности и зе-
мельным отношениям. Я пообещал всем участникам парламентских слушаний, 
что на каждом этапе рассмотрения этого законопроекта здесь, в Государствен-
ной Думе, мы будем проводить широкие общественные слушания, обществен-
ные мероприятия, в том числе и в рамках интернет-конференций.

В целом нам с вами, коллеги, предстоит очень большая, интересная и от-
ветственная работа. Фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» к этой работе абсолютно 
готова, и я приглашаю всех вас принять конструктивное участие в ней на благо 
наших избирателей, на благо наших сограждан.

Заседание Государственной Думы 16 ноября 2016 года

А. К. ИСАЕВ,  
первый заместитель руководителя фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»,  

член Комитета Государственной Думы по труду,  
социальной политике и делам ветеранов

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Вот и начинается 
наш большой бюджетный марафон. Сегодня и в пятницу нам предстоит очень 
интенсивная работа, мы ужесточили график, чтобы рассмотреть этот важней-
ший документ сессии.

Вчера фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в полном составе встретилась с клю-
чевыми министрами социального, экономического, финансового блоков Прави-
тельства Российской Федерации. Во встрече приняли участие Председатель Пра-
вительства Российской Федерации и лидер нашей партии Дмитрий Анатольевич 
Медведев, председатель Счётной палаты Российской Федерации Татьяна Алек-
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сеевна Голикова. Мы всесторонне обсудили проект бюджета, задали интересовав-
шие нас вопросы, договорились об определённых изменениях ко второму чтению 
и приняли осознанное решение: поддержать проект федерального бюджета в пер-
вом чтении и серьёзно доработать его ко второму чтению.

Из чего мы исходили, принимая это решение? На нас лежит обязанность 
обеспечить стабильность в стране. В связи с этим хотел бы подчеркнуть, что рас-
сматриваемый нами бюджет — трёхлетний, а это означает, что на среднесрочную 
перспективу все органы государственной власти и  местного самоуправления, 
вплоть до поселкового, сельского совета, все предприятия, все финансовые орга-
низации будут чётко понимать тенденции развития страны и стоящие перед ними 
цели. Это бюджет, который обеспечивает стабильность национальной валюты. 
Мы решили голосовать за него, потому что это бюджет, который гарантирует ис-
полнение государством всех своих обязательств, в том числе социальных.

Нам говорят, что бюджет консервативный, и это действительно так — в нём 
заложены очень умеренные доходы: например, цена нефти, исходя из которой 
производились расчёты, — 40 долларов за баррель. Но, уважаемые коллеги, со-
всем недавно в этом зале нам пришлось проводить работу над ошибками — при-
нимать поправки к бюджету на 2016 год: тогда, в том числе нашими усилиями, 
была заложена сравнительно высокая цена на нефть — 50 долларов за баррель, 
но она оказалась ниже, и нам пришлось расходы резать по живому. Так вот мы 
исходим из убеждения, что консервативный сценарий — это правильно: лучше 
мы сейчас заложим то, что можем реально гарантировать, а в случае получения 
дополнительных средств мы, парламент, распределим эти средства, направив 
на приоритетные цели, чем сначала подарим людям надежду, а потом эту наде-
жду отберём, срезав уже запланированные расходы.

Уважаемые коллеги, когда доходов недостаточно, мы должны определить 
приоритеты в отношении того, что должно быть защищено в первоочередном 
порядке, — мы, фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ», вместе с Правительством Рос-
сийской Федерации эти приоритеты определили.

Во-первых, это неуклонное исполнение всех социальных обязательств пе-
ред гражданами. Хочу обратить ваше внимание, что этим бюджетом мы восста-
навливаем полноценную индексацию пенсий на уровень реальной инфляции 
с 1 февраля следующего года. Точно так же на уровень реальной — не прогноз-
ной, не целевой — инфляции будут проиндексированы все основные социаль-
ные выплаты, и с 1 февраля, а не с 1 апреля, как это было раньше. Мы дого-
ворились, что увеличим финансирование программы «Семь нозологий» — это 
помощь больным, которые страдают наиболее тяжёлыми и затратными, с точки 
зрения лечения, заболеваниями; что будем мониторить сохранение числа сту-
дентов на бюджетных местах в вузах; что добьёмся полного исполнения май-
ских указов Президента России в части роста заработных плат в бюджетной 
сфере — по нашим прогнозам, в следующем году зарплаты в сфере здравоохра-
нения и образования возрастут почти на 20 процентов.

Уважаемые коллеги, одна из важнейших задач — стабилизация финансо-
вой ситуации в регионах. На встрече нашей фракции с Правительством Рос-
сийской Федерации мы договорились, что существенно увеличим бюджетные 
кредиты, которые получат регионы для замещения кредитов коммерческих, 
и что в течение всего года будем мониторить финансовую ситуацию в регионах 
и при необходимости придём на помощь.

Ещё одна важнейшая задача — обеспечить стабильные условия для бизне-
са. Этот бюджет рассчитан не на основе резкого повышения налогов на бизнес, 
как некоторые предлагали, а на основе стабильной налоговой системы. Мы до-
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говорились, что поддержим наиболее важные, приоритетные отрасли экономи-
ки, что аграрно-промышленный комплекс будет профинансирован на уровне 
не ниже 2016 года, что будут приняты решения — ко второму чтению мы подго-
товим поправку — о дополнительной поддержке таких приоритетных отраслей, 
как оборонно-промышленный комплекс, лесоперерабатывающая промышлен-
ность и некоторые другие.

Очень важно, что этот бюджет построен с использованием проектного под-
хода: мы начали, запустили приоритетные проекты. Вы помните, как оздорови-
ли обстановку в стране национальные проекты? Мы и дальше идём по этому 
пути: проекты, на которые мы предполагаем предусмотреть большое финанси-
рование, связаны со здравоохранением, с образованием, с ипотекой и арендным 
жильём, с ЖКХ и городской средой, с международной кооперацией и экспор-
том, с малым бизнесом и поддержкой индивидуальной предпринимательской 
инициативы, с моногородами. Мы договорились, что будут продолжены проек-
ты, которые особенно дороги «ЕДИНОЙ РОССИИ», — те, которые были ини-
циированы нашей партией, в частности, проект по строительству новых школ 
и созданию мест в средних учебных заведениях, по строительству спортзалов 
и плоскостных спортивных сооружений при сельских школах, по благоустрой-
ству дворовых территорий,  — на  эту программу мы предполагаем выделить 
в бюджете следующего года 20 миллиардов рублей.

Но очень важно, уважаемые коллеги, что наряду с программами, которые 
уже работают, от которых уже есть отдача и которые будут сохранены благода-
ря принятию этого бюджета, мы запускаем пусть небольшие, но, с нашей точки 
зрения, очень важные для людей проекты. Это реставрация клубов в муници-
пальных образованиях, в первую очередь сельских клубов, ведь недавно мы все, 
коллеги, прошли через избирательную кампанию, выступали в  таких клубах 
и знаем, в каком они состоянии, — не то что на каждой второй, а практически 
на  каждой встрече нам обязательно говорили: «Посмотрите на  наш клуб  — 
помогите его восстановить!» И  мы приняли решение запустить программу 
по восстановлению клубов. Мы хотим поддержать культуру не только элитную, 
не только ту, к которой устремлена столичная интеллигенция, но и культуру 
по всей стране — поддержать провинциальные (в хорошем смысле этого слова) 
театры, которые всегда были храмами культуры и искусства, и запланировать 
выделение средств на ремонт, восстановление, поддержку театров малых горо-
дов. Отдельная тема, по которой мы также договорились, — это благоустрой-
ство городских парков. Конечно, эти проекты не  что-то сногсшибательное, 
не строительство БАМа, но они повысят качество жизни людей. И очень важ-
но, что в случае принятия этих проектов общество получит крайне важный по-
сыл: мы идём по пути не выживания, а развития — Россия обязательно выйдет 
из кризиса, и у государства есть программа дальнейшего развития страны.

Мы настроены на  конструктивную работу над бюджетом, и  мы хотим 
слышать представителей и других парламентских фракций. Поверьте, уважае-
мые коллеги, сегодня и в пятницу наверняка будут звучать громкие, жёсткие, 
в чём-то справедливые политические заявления, но граждане ждут от нас не по-
литических заявлений, а конкретных решений, которые обеспечат им стабиль-
ность, уверенность, что они как получали, так и будут получать пенсию и пен-
сия будет расти, как получали, так и будут получать зарплату и зарплата будет 
расти, таких решений, которые позволят им выжить в непростых экономиче-
ских условиях, решений ответственных, которые парламент не будет вынужден 
пересматривать через полгода потому, что они оказались нереалистичными.

Мы настроены на конструктивную работу и приглашаем всех к участию 
в этой конструктивной работе.
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Заседание Государственной Думы 30 ноября 2016 года

Е. А. ЯМПОЛЬСКАЯ,  
заместитель председателя  

Комитета Государственной Думы по делам национальностей

Дорогие друзья, позвольте мне ближайшие пять минут посвятить памяти 
Фиделя Кастро.

Мне кажется, самое главное, что человек, чей прах сегодня начал путеше-
ствие из Гаваны в Сантьяго-де-Куба, и жизнью своей, и смертью напоминает 
нам о великой роли личности в истории, особенно харизматической личности. 
Для нескольких поколений в нашей стране Кастро оставался константой. Ска-
жем, для моих ровесников Фидель Кастро — это молодость наших родителей, 
это наше детство, это наша юность, которая пришлась на  пору социальных 
и геополитических катаклизмов. Кастро просто был. Как ни странно, человек-
вулкан оставался точкой стабильности в беспокойном мире. Кого-то это раз-
дражало, а кому-то внушало веру, но веру не в победу того или иного строя, 
а в то, что, оказывается, можно оставаться независимым, опираясь исключи-
тельно на ресурсы собственного духа.

Я уверена, что большинство здесь присутствующих бывали на Кубе. Мне 
тоже несколько раз выпадала такая честь, и, думаю, многие ощущали нечто вро-
де нежного сердечного спазма — это такая ностальгия по чувству собственного 
достоинства, не связанному напрямую с количеством денег в кармане. Куба — 
один из последних заповедников романтики в мире, и это не может не вызывать 
у русского человека симпатии.

О причинах этого феномена мне довелось однажды говорить с нынешним  
патриархом, а  тогда ещё митрополитом Смоленским и  Калининградским  
Кириллом. В то время в Гаване открывали православный храм Казанской иконы  
Божией Матери, и владыка рассказывал мне, как команданте, к тому времени 
уже совсем немолодой и очень нездоровый человек, тем не менее, сказал, что 
будет делать всё, дабы храм появился как можно быстрее: «Я лично буду ко-
миссаром этой стройки», — сказал Фидель. Бедная страна, нищая страна, стра-
на, находящаяся под эмбарго, сама, на собственные средства построила здание 
нашего храма — это был жест благодарности за помощь, которую мы оказали.

Знаете, психологи говорят, что люди лучше запоминают плохое, чем хоро-
шее, так вот кубинцы запомнили хорошее! И сейчас, в эти печальные дни, над 
Гаваной разносится звон и наших колоколов.

Вообще надо сказать, что атеизм никогда не  был краеугольным камнем 
кубинской революции: в Гаване, как вы прекрасно знаете, есть концертный зал 
имени Маркса, есть парк имени Ленина, но город осеняет статуя Христа, кото-
рую революционеры не пытались снести до основания, и после никто ничего 
не  разрушил. Может быть, вот этой исторической связью с  национальными 
корнями и  объясняется феномен Кубы, который даёт основание верить, что, 
наверное, и после Фиделя кубинцы не поспешат превратить свой дом в чью-то 
пусть не плантацию, но, скажем так, загородную резиденцию.

Фидель, на мой взгляд, дал Кубе больше, чем благополучие, — он дал ей 
судьбу, это гораздо дороже, и за это соотечественники его любили, не те, кото-
рые направились на надувных матрасах в Майами, где были никому не нужны, 
а те, которые жили у себя на родине. Любовь эта была абсолютно искренняя, 
не показная — все, кто был на Кубе, этому свидетели, — никакого культа лич-
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ности там не было, даже сувенирную продукцию с портретом Фиделя при его 
жизни купить было невозможно.

Старший сын Фиделя (его в стране называют Фиделито), объясняя мне 
логику своего отца, привёл его слова: «Наполеона помнят сейчас не по его побе-
дам, а потому, что есть коньяк «Наполеон», — я не хочу такой участи». Пони-
маете? Его обвиняли в культе личности, но культа не было, а личность была, 
и вот это раздражало!

Сейчас лидеров такого масштаба в мире очень мало, и только в тех стра-
нах, где они есть, прежде всего в России, на кончину Фиделя отозвались с ис-
кренней болью, и мы все это чувствуем. Когда в СССР пели «Куба — любовь 
моя» и «Куба далека, Куба рядом», Фидель всё-таки оставался для нас реаль-
ным человеком, когда «Запрещённые барабанщики» исполняли «Боже, как ты 
теперь далеко, Фидель», он уже был легендой, а легенды не умирают: до 25 ноя-
бря он был живой легендой — теперь будет просто легендой.

А ещё он всю жизнь был мишенью, очень крупной и очень крепкой. В рас-
цвете лет его столько раз пытались убить, что он уже стал казаться бессмерт-
ным, в поздние годы его столько раз хоронила «доброжелательная» западная 
пресса, что он в принципе должен был жить вечно. Но вот его не стало, и кое-
кто устраивает демонстративные, показные праздники по этому поводу, — толь-
ко надо напомнить, что каждый пляшущий на чужих костях готовит будущую 
танцплощадку на собственной могиле.

Есть, впрочем, и другие крайности: поклонники Фиделя сейчас предла-
гают назвать его именем абсолютно всё  — скверы, парки, горные вершины.  
В  Москве зафиксирована даже такая потрясающая заявка  — переименовать 
Большую Ордынку в улицу Фиделя Кастро, но я надеюсь, что тут здравый смысл 
восторжествует: конечно, Фидель заслуживает любых памятников, но нам го-
раздо важнее помнить собственную историю — этимология слова «Ордынка», 
думаю, всем понятна. В нашей истории было много упорной и само отверженной  
борьбы за  независимость, и,  мне кажется, это гораздо больше роднит нас  
с Фиделем, чем любые монументы и таблички на домах!

Спасибо вам большое.

И. З. БИКБАЕВ,  
член Комитета Государственной Думы  

по бюджету и налогам

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги! 5 декабря мы все 
вместе будем отмечать 75-ю годовщину контрнаступления советских войск с се-
вера и с юга под Москвой и начала разгрома фашистских войск, это был перелом-
ный момент в ходе Великой Отечественной войны 1941–1945 годов. 3 декабря 
мы отмечаем памятную дату — День Неизвестного Солдата, и это не просто день 
в календаре, это день, когда ещё раз в году мы отдаём дань памяти всем тем, кто 
погиб при защите Отечества и чьи имена нам так и не удалось установить.

Поисковое движение России — это свыше 1 тысячи 300 поисковых отря-
дов, в которых состоит более 42 тысяч граждан нашей страны. Поисковое дви-
жение России — это поисковые экспедиции на поля сражений, работа в архи-
вах, создание военно-исторических лагерей, организация поисковых выставок 
и открытие музеев. Мы, поисковики, очень разные: мы учимся в школах, в уни-
верситетах, проходим военную службу, работаем на производстве и в сельском 
хозяйстве, мы учителя, водители, депутаты, художники… В 2016 году нас стало 
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больше: у нашего движения появилось ещё три региональных отделения — Рес-
публика Адыгея, Пермский край и Камчатский край теперь тоже с нами.

В 2016 году поисковики из семидесяти субъектов Российской Федерации 
провели более 800 поисковых экспедиций в тридцати семи регионах России — 
все эти регионы во время Великой Отечественной войны были ареной ожесто-
чённых боёв. Главный итог «Вахты памяти» в уходящем году — это найденные 
поисковыми отрядами и  захороненные со  всеми почестями останки более 
16 тысяч 970 защитников Отечества. Ещё один важный итог — 915 имён пав-
ших героев, судьбу которых нам удалось установить.

Участниками движения были организованы экспедиции, посвящённые 
75-летию битвы за Москву. В Год кино состоялась поисковая экспедиция в Вол-
гоградской области по  местам Сталинградской битвы (после войны на  осно-
ве этих событий были сняты известные фильмы «Горячий снег», «Четвёртая 
высота», «Они сражались за  Родину»). Много было нового, и  мы рады, что 
в  2016  году с  нами оставались наши верные друзья и  партнёры. В  2017 году 
«Вахта памяти» будет состоять из 1 тысячи 100 поисковых экспедиций.

Следующий год объявлен в Российской Федерации Годом экологии, и мы 
начинаем проект «Солдатский лес»: в каждом из регионов нашей необъятной 
страны посадят деревья по числу защитников Отечества, останки которых по-
исковики подняли за прошедший сезон, — так будет создан живой памятник 
победителям-героям, отдавшим жизнь за Отчизну. Эти деревья станут не толь-
ко символом вечной памяти о бессмертном подвиге нашего народа, но и вкла-
дом поисковиков в дело сохранения природы нашей великой Родины.

Уважаемые коллеги, друзья, на этой неделе, 3 декабря, памятная дата — 
День Неизвестного Солдата. Впервые этот день в  нашей стране отметили 
в 2014 году, и мы гордимся, что именно по нашей инициативе, именно бла-
годаря поисковикам эта памятная дата появилась, была установлена. В свя-
зи с  этой датой Комитетом Государственной Думы по  обороне, Поисковым 
движением России, Региональным общественным Фондом поисковых от-
рядов Республики Башкортостан сегодня в перерыве пленарного заседания 
будет открыта выставка «Тайна солдатского поля», на которой представлены 
инновационные технологии поиска пропавших без вести защитников Отече-
ства. В рамках выставки молодыми поисковиками Республики Башкортостан 
проводится акция «Живая память»: все желающие в реальном времени могут 
узнать о судьбе и боевом пути своих близких, о наградных документах, можно 
оставить заявку на поиск — только за вчерашний день к нам обратилось около 
сорока человек.

В День Неизвестного Солдата, 3  декабря, предлагаем возложить цветы 
и венки к Вечному огню в память о тех, кто отдал свои жизни за нашу великую 
Родину, за нас с вами.

Заседание Государственной Думы 2 декабря 2016 года

А. Д. ЖУКОВ,  
первый заместитель Председателя Государственной Думы

Добрый день, уважаемые коллеги! Конечно, главное политическое со-
бытие нашей жизни сейчас  — послание Президента России Федеральному  
Собранию, которое мы все вчера заслушали. Президент, мне кажется, очень чётко  
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сформулировал задачи, которые предстоит решить в ближайшее время, и здесь, 
я  думаю, роль парламента чрезвычайно велика. Вначале он сказал: «Смысл 
всей нашей политики — это сбережение людей, умножение человеческого ка-
питала как главного богатства России». И первая часть Послания Президента 
России Федеральному Собранию, на  мой взгляд, была абсолютно конкретна 
и касалась наиболее важных социальных проблем — в области здравоохране-
ния, образования, культуры, жилищно-коммунального хозяйства. То есть тех 
проблем, которые на самом деле волнуют каждого человека, каждого гражда-
нина нашей страны, практически по  всем этим направлениям были предло-
жены очень чёткие и ясные решения. Реализация этих предложений, конечно, 
в первую очередь требует решений в сфере бюджетной политики. Мы с вами 
рассмотрели в первом чтении проект бюджета. Ко второму чтению фракцией 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» подготовлены довольно серьёзные поправки, которые 
как раз и направлены на решение проблем в социальной сфере.

Президент сказал, что достаточно эффективно реализовывался наш на-
циональный проект «Здоровье», назвал цифры, которые свидетельствуют, 
что у нас впервые за долгие годы появился прирост населения, уменьшилась 
смертность и так далее. Безусловно, проект «Здоровье» надо продолжать, необ-
ходимо выделять дополнительные средства. Президентом были названы даже 
такие абсолютно конкретные направления, как развитие санитарной авиации. 
Кстати, «ЕДИНАЯ РОССИЯ» предложила такую поправку ко  второму чте-
нию — 3,3 миллиарда рублей, что позволит охватить тридцать четыре региона, 
прежде всего Сибирь, Север, Дальний Восток, я думаю, что это чрезвычайно 
важно. Президент сказал о том, что необходимо все медицинские организации 
в течение двух лет подключить к Интернету, чтобы обеспечить доступ к дистан-
ционным консультациям врачей и так далее, — очень непростая задача, но её 
необходимо решить, и думаю, что на это мы должны обратить особое внимание, 
в том числе необходим парламентский контроль за тем, как это будет реализо-
вываться.

Президент сказал о  школах. Программу, связанную с  детскими садами, 
нам удалось реализовать, теперь на очереди ликвидация третьей и второй сме-
ны в школах, создание здесь большого количества новых мест — Президент го-
ворил об этом. И у нас предусмотрены поправки ко второму чтению бюджета, 
на все три года мы выделяем по 25 миллиардов рублей. Понятно, что потре-
буются и финансовые, и организационные усилия со стороны регионов, и по-
правкой в бюджет также предусмотрено дополнительно 100 миллиардов руб-
лей на бюджетные кредиты регионам в 2017 году. Я думаю, что это позволит, 
в том числе, существенно продвинуться в выполнении программы по школам, 
а также в решении вопросов закупки лекарств и так далее.

Во время избирательной кампании к нам обращались люди, мы доволь-
но часто обсуждали вопросы благоустройства городов, посёлков, сохранения 
их исторического облика, создания современной среды для жизни. Президент 
также говорил об этом, и фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» во время обсуждения 
бюджета в первом чтении очень много внимания уделила именно этим пробле-
мам. Важно, чтобы мы в первую очередь услышали мнение людей, ведь когда 
речь идёт о  благоустройстве территории, надо узнать, что  же всё-таки хотят 
люди, которые там живут, какими они видят пути решения вопросов, связан-
ных с улучшением городской среды. При подготовке бюджета ко второму чте-
нию мы предусмотрели на это — Комитет Государственной Думы по бюджету 
сегодня начнёт эти поправки рассматривать — серьёзные средства, 20 милли-
ардов рублей. И конечно же, нужно очень подробно обсуждать на местах, как 



26 27

эти программы будут реализовываться, в каком виде. Запланировано проведе-
ние парламентских слушаний: 13  декабря мы будем обсуждать тему «Благо-
устройство общественных пространств в административных центрах субъектов 
Российской Федерации», а 19 декабря — «Поддержка и развитие театральной 
и культурно-досуговой деятельности на муниципальном уровне». Я думаю, что 
на  парламентских слушаниях как раз и  нужно будет выработать алгоритмы 
реализации этих важнейших проектов.

В качестве примера успешной отрасли, которая в последнее время активно 
подвергалась реформированию и получала поддержку со стороны государства, 
Президент России назвал аграрно-промышленный комплекс. Действительно, 
здесь у нас серьёзные успехи: увеличение экспорта сельхозпродукции, который 
сегодня даёт даже больше, чем экспорт вооружений. Безусловно, были найдены 
правильные способы поддержки аграрно-промышленного сектора, это нужно 
продолжать, поэтому мы предусматриваем в  бюджете дополнительные сред-
ства на развитие АПК — более 10 миллиардов рублей.

Некоторые темы, которые мы обсуждали совсем недавно, буквально 
на  прошлом заседании, нашли отражение в  Послании Президента России 
Феде ральному Собранию, надо завершить работу по ним. Например, тема ока-
зания социальных услуг некоммерческими организациями  — Президент Рос-
сии сказал, что нужно активнее привлекать такие организации в эту сферу. Мы  
буквально в среду обсуждали этот вопрос и приняли в первом чтении поправ-
ки в Бюджетный кодекс Российской Федерации и в закон «О некоммерческих 
организациях», надо завершить эту работу до конца года, как можно быстрее.

Если говорить об экономической части послания, то здесь я бы обратил 
внимание, конечно, на то, что отметил Президент России: крен сделан в сторо-
ну развития высоких технологий, IT-индустрии и максимального льготирова-
ния этой отрасли. Даже было сказано так: были введены льготы по страховым 
взносам для этой отрасли, Минфин России хочет их отменить  — нет, нужно 
продлить, потому что это даёт серьёзные результаты. Именно здесь мы видим 
условия для прорыва, который может и  должен быть обеспечен, потому что  
Президент России сказал, что нам нужно к 2020 году «выйти на темпы эконо-
мического роста выше мировых». Пока что бюджет трёхлетки этого не преду-
сматривает, в  том прогнозе, что мы с  вами приняли, предполагаются темпы 
роста ниже мировых. Это очень амбициозная задача, и решить её без развития 
высоких технологий невозможно, поэтому именно они должны стать главными 
движущими силами нашего ускоренного продвижения вперёд.

Налоговое законодательство — вот здесь Президент России не дал гото-
вых рецептов. Он обратился к Правительству Российской Федерации и к зако-
нодателям с предложением в течение года очень серьёзно проанализировать на-
логовую систему с точки зрения того, какие решения, какие налоговые льготы 
работают эффективно, а какие нет, что нужно сохранить, что нужно отменить, 
что нужно ввести дополнительно. Предстоит очень серьёзная настройка нало-
говой системы, и я думаю, что здесь роль парламента должна быть ведущей. 
В своё время, в начале 2000-х годов, когда готовили Налоговый кодекс Россий-
ской Федерации, практически вся работа была сосредоточена в Государствен-
ной Думе. Именно здесь рождалось новое налоговое законодательство, и я ду-
маю, что и сейчас нам нужно в этом принять самое активное участие, потому 
что за пятнадцать лет, конечно, многое изменилось и налоговая система требует 
очень серьёзной настройки, так же как и финансовая система. И сегодня мы бу-
дем рассматривать вопрос об Основных направлениях единой государственной 
денежно-кредитной политики.
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Да, Президент России сказал, что у нас действительно снизилась инфля-
ция. Нам удалось сохранить резервы, нам в принципе удалось в условиях жёст-
кого кризиса сохранить банковскую систему, но, несмотря на то, что в банков-
скую систему были закачаны довольно серьёзные деньги на докапитализацию 
банков, мы не видим роста кредитования реального сектора. И это очень серь-
ёзная проблема, потому что без финансовых ресурсов, без инвестиций, конеч-
но, очень трудно рассчитывать на высокие темпы роста, и нам тоже, я думаю, 
в ближайшее время предстоит очень серьёзно поработать над банковским за-
конодательством. Президент даже предложил некую новую схему разделения 
банков — на две большие части: крупные банки и мелкие и средние, которые 
могли бы работать в основном с мелким и средним бизнесом.

Ну и наконец, хочу сказать, что мы с вами на прошлом заседании образовали 
рабочую группу по реализации положений Послания Президента России Феде-
ральному Собранию, и желательно, чтобы все комитеты и фракции до 9-го дека-
бря внесли свои предложения, касающиеся законотворческой работы по реализа-
ции положений Послания Президента России Федеральному Собранию.

После того как эти предложения будут представлены, мы соберёмся, опре-
делим план работы, к этому времени Правительство Российской Федерации, 
я думаю, выработает свой график работы над Посланием Президента России 
Федеральному Собранию. Будет сформулирован и  перечень рекомендаций, 
перечень поручений Президента России по этому посланию. В итоге мы с вами 
выйдем на план работы, который с учётом опыта прошлых лет будет включать 
в себя до сотни законопроектов, которые надо будет принять в рамках реализа-
ции положений Послания Президента России Федеральному Собранию.

Ну а в целом, я думаю, что Послание было очень и очень содержательным 
и если нам удастся реализовать то, что в нём заложено, мы сможем существенно 
продвинуть нашу страну вперёд.

Заседание Государственной Думы 7 декабря 2016 года

О. В. ТИМОФЕЕВА,  
председатель Комитета Государственной Думы  

по экологии и охране окружающей среды

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Ключевая тема 
сегодняшнего дня  — бюджет. Этот законопроект касается каждого из  нас. 
Я остановлюсь на двух похожих законопроектах, которые тоже касаются каж-
дого из  нас. И,  поскольку сегодня будет очень много цифр, я  тоже приведу 
по аналогии цифры.

Начну, пожалуй, с  темы мусора. В  Московском регионе  — в  Москве 
и Московской области — образуется около 20 процентов всех коммунальных 
отходов в стране — представьте, пятая часть всего мусора! Объём утилизации 
твёрдых коммунальных отходов — то, что мы перерабатываем, — всего 5–7 про-
центов, 90 процентов мусора в стране просто складируется на полигонах. Кста-
ти, только из здания Государственной Думы, где мы с вами работаем, ежегодно 
передаётся на утилизацию почти 100 тонн макулатуры и свыше 9 тысяч люми-
несцентных ламп.

Сегодня главная задача  — формирование цивилизованной системы 
управления отходами. Почему сегодня эта тема касается каждого из нас? Пото-
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му что 1 января 2017 года в коммунальных платёжках должна появиться новая 
строчка  — «Обращение с  твёрдыми коммунальными отходами», так должно 
быть по закону, мы его приняли в декабре 2014 года, это федеральный закон 
№ 458-ФЗ. Были установлены новые правила регулирования в области обра-
щения с твёрдыми коммунальными отходами, и главная задача, которая ста-
вилась тогда, — установить прозрачные правила игры под чётким контролем 
региональных властей. Что сегодня? Сегодня эта сфера не регламентируется 
государством, нет порядка, непонятно, кто и куда вывозит мусор, а главное — 
никто ни за что не отвечает, и эта сфера, как мы с вами знаем, очень сильно 
криминализирована.

В ноябре этого года Комитет Государственной Думы по экологии и охране 
окружающей среды провёл мониторинг готовности регионов к запуску в целом 
этого закона, у нас оставалось на тот момент ровно два месяца. Один из базо-
вых документов — территориальная схема в области обращения с отходами, она 
должна была быть утверждена в каждом регионе, но что мы увидели? На 1 дека-
бря территориальные схемы разработаны только в шестидесяти двух субъектах 
России, в трёх регионах территориальные схемы не готовы вовсе (Тыва, Тверь, 
Вологда), в остальных — абсолютно разной степени проработки. При этом каче-
ство территориальных схем, их достоверность вызывают сомнение, потому что, 
во-первых, они не проходили экологическую экспертизу, во-вторых, никто даже 
речи не вёл о проведении общественной экспертизы. Когда вы узнаете, что ря-
дом с вами располагается новый полигон или мусоросжигательный завод, какова 
будет ваша реакция? Мы принципиально настаиваем на том, чтобы по террито-
риальным схемам были проведены экологические и общественные экспертизы.

Но я  вернусь к  цифрам: стоимость разработки одной территориальной 
схемы в регионах сегодня различна — от 500 тысяч рублей в Калининградской 
области до 70 миллионов рублей в Московской области.

До настоящего времени провести конкурсный отбор операторов — и это 
второй ключевой момент новой так называемой мусорной реформы — ни один 
из субъектов не смог. Почему не смогли? Потому что отсутствуют или были 
поздно приняты ведомствами  — Минстроем России и  ФАС  — необходимые 
подзаконные акты (один из таких ключевых актов, «Методические указания 
по расчёту тарифов…», был принят ровно десять дней назад). Мы сегодня ви-
дим высочайшие риски того, что очень сильно может вырасти тариф и реформу, 
о которой говорили несколько лет и которую на самом деле пытались прове-
сти, для чего и принимали закон, но в полную силу так и не смогут запустить. 
На данный момент конкурс по отбору региональных операторов был объявлен 
лишь в  трёх регионах, а  большая часть только приступила к  формированию 
конкурсных комиссий — коллеги, через месяц эта норма во всех регионах стра-
ны должна заработать на полную мощность!

Возникает очень логичный вопрос: почему за два года после принятия за-
кона — я напомню ещё раз: декабрь 2014 года — не были приняты ключевые 
подзаконные акты? Мы не раз говорили в стенах Государственной Думы, что 
федеральные законы должны приниматься в обязательном порядке при нали-
чии серьёзно проработанных проектов подзаконных актов.

Что дальше и почему это опять касается каждого из нас, каждого жителя 
страны? 1 января 2017 года в платёжке пока не появится строчка «Обращение 
с твёрдыми коммунальными отходами». Почему «пока»? Потому что о пере-
носе сроков перехода на новые правила регулирования обращения с отходами 
здесь, в этом зале, три недели назад говорил глава ФАС Артемьев. Он сказал, 
что они не  могут рассчитать тариф, который действительно может вырасти 
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в 30–40 раз, и добавил: «Мы не можем сказать, что регионы объективно готовы 
к запуску новых схем обращения с отходами, со всем мусором, в котором они 
сегодня практически погрязли».

22 ноября на «Форуме действий» «Общероссийского народного фронта» 
активисты Центра общественного мониторинга по проблемам экологии и за-
щиты леса адресовали этот вопрос Президенту России Владимиру Путину. 
«Объективно страна, — сказал он, — пока не готова перейти на новые правила 
игры, и более того — сегодня риск роста тарифов мы не можем положить на пле-
чи всех жителей страны. Это нечестно, если жители будут платить за простую 
утилизацию, а мусор как лежал в лесополосах, так и будет находиться там же».

1 декабря в Государственную Думу Правительством России были внесены 
поправки — было предложено перенести срок вступления в силу нормы о дан-
ной коммунальной услуге на два года. Напомню, коллеги, что поправки в этот 
закон мы будем вносить уже в четвёртый раз. Год назад мы уже переносили этот 
срок на один год, и кураторы ведомств в этом зале уверяли нас, что больше пе-
реноса сроков не будет и все регионы подготовятся. Причина переноса и сего-
дня, и в прошлом году одинаковая — отсутствие подзаконных актов.

Сейчас главная задача и фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», которую я пред-
ставляю, и всей Государственной Думы, каждого из нас — принять такие по-
правки, чтобы, во-первых, те регионы, которые уже имеют максимальную сте-
пень готовности и  которые доведут до  ума территориальные схемы, выберут 
операторов и будут знать, что делать с мусором, могли быстро запустить закон, 
не дожидаясь 1 января 2019 года. А во-вторых, чтобы те, кто пока является аут-
сайдером (а таких территорий тоже очень много, и вы тоже представляете эти 
территории), не считали это отпуском на два года: это не время расслабиться,  
это не время выдохнуть, это время тщательным образом подготовить все под-
законные акты, это время подготовиться на местах, и это время обратить вни-
мание на те регионы, которые уже почти готовы действовать. Накануне в Госу-
дарственную Думу на  заседание профильного комитета приходил министр 
природных ресурсов и  экологии Российской Федерации Донской, который 
говорил, что Минприроды России предлагает десяти пилотным территориям, 
которые имеют высокую степень готовности, запустить, опробовать новый за-
кон, и это вполне логично. Более того, Правительство Российской Федерации 
сегодня будет вести речь о том, чтобы стимулировать такие регионы, чтобы они 
действительно продолжали движение вперёд.

В чём состоит принцип нового регулирования? Мусорит человек, а не ква-
дратный метр. Почему несколько лет назад задумывалась эта реформа? Потому 
что независимо от того, один человек проживает в квартире площадью 50 квад-
ратных метров или четыре, сейчас все платят за квадратные метры. А мы пред-
лагаем платить с  учётом количества жильцов. В  этом смысл реформы, и  это 
в принципе справедливый подход. Речь идёт о цивилизованных правилах сбо-
ра отходов, и там, где это возможно и экономически оправданно, в обязатель-
ном порядке должен быть введён раздельный сбор мусора, это правильно, и мы 
об этом говорим. Если вы заглянете в мусорные ящики, то увидите, что практи-
чески 50 процентов мусора в них — это бумага, она может быть переработана, 
это на самом деле будет очень серьёзным высвобождением денежных средств, 
и мы меньше будем замусориваться.

Сегодня в  бюджете страны мы предусматриваем 3 миллиарда рублей 
на рекультивацию отходов, то есть, по сути, на то, чтобы просто убрать те свал-
ки, которые есть. Сумма на первый взгляд большая, но если учесть, что в мас-
штабах всей страны выявлено 20 тысяч несанкционированных свалок — эту ци-
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фру называли Президенту России, — эта сумма не такая уж и большая. А чтобы 
из года в год не просить деньги из бюджета страны, нужно всё-таки запускать 
так называемую мусорную реформу. И у меня к вам большая просьба — про-
контролировать, чтобы на ваших территориях понимали, о чём идёт речь, и фе-
деральные законы, которые мы принимаем здесь, в этом зале, действительно 
были реализованы.

Ещё один очень важный законопроект  — «Об  ответственном обращении 
с животными», он тоже взрывает страну. В Государственную Думу этот законо-
проект внесён шесть лет назад. Пять лет он ждёт второго чтения, собраны тысячи 
мнений, поступило две сотни поправок от депутатов — и нет ни одной поправ-
ки от профильного ведомства! Сегодня существует огромная социальная напря-
жённость, потому что большой блок вопросов не  регламентирован. Почему  же 
столько лет не могли рассмотреть законопроект во втором чтении? Потому что 
в нём попытались отрегулировать всё и сразу: вопросы, связанные с лабораторны-
ми животными, со служебными, с охотничьими, с домашними, с безнадзорными 
и так далее. Для обсуждения собирались эксперты, зоозащитники, но к единому 
мнению так и не пришли, так как никто не смог стать арбитром.

В Послании Президента России Федеральному Собранию обозначена 
чёткая задача на  сегодня  — гуманное обращение с  животными. Мы возвра-
щаемся к этому законопроекту, который был принят пять лет назад в первом 
чтении, профильный комитет инвентаризирует, вычленяет то, что сегодня важ-
но, на что нужно обратить внимание. В понедельник прошло совещание с уча-
стием руководства Государственной Думы, руководства фракции «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» и  представителей зоозащитников. Глава попечительского совета 
Международного благотворительного фонда помощи животным актёр Леонид 
Ярмольник передал нам поправки, которые они хотели бы внести в законопро-
ект. То есть первый шаг в этом направлении сделан, и мы предлагаем вам всем 
присоединиться, потому что тем очень много: запрет жестокого обращения 
с  животными, пропаганды насилия, притравочных станций… Вопросов мно-
го — подключайтесь, чтобы наш диалог был на самом деле конструктивным.

2017 год — это Год экологии, и мне бы очень хотелось, чтобы мы с вами 
в течение всего года во всех направлениях популяризировали вопросы эколо-
гии и решали задачи, которые стоят перед нами.

Заседание Государственной Думы 9 декабря 2016 года

В. А. ШАМАНОВ,  
председатель Комитета Государственной Думы  

по обороне

Уважаемый Вячеслав Викторович, дорогие коллеги! Позвольте мне 
от имени фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» поздравить вас с поистине всенарод-
ным праздником — Днём Героев Отечества!

Хочу напомнить, что основы этого праздника были заложены ещё во вре-
мена Екатерины II. Двести пятьдесят лет назад во имя подвигов русского во-
инства, которое ещё тогда присоединило к России Крым и решило многие про-
блемы нашей государственности, во имя подвигов и полководцев, и солдат был 
учреждён орден Святого Георгия Победоносца. По  старому стилю этот день 
праздновался 26 ноября, по новому — 9 декабря.
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Мы все знаем слова Президента России о том, что основой нашей нацио-
нальной идеи является патриотизм. А стержнем патриотизма на Руси всегда 
был героизм, отсюда — отношение к героям Куликова поля, к героям Чудского 
озера… Бородино, Прохоровка, Южная Осетия и Абхазия, нынешние события 
в Сирии — это последовательная череда испытаний нашей нации на прочность. 
Не случайно сказано, что у России два главных союзника — это её армия и флот, 
так было, так есть и, дай Бог, так будет!

Несколько лет назад Российская Ассоциация Героев, Клуб героев Москвы 
и Московской области во главе с Героем Советского Союза генералом армии 
Варенниковым, знаменитым знаменосцем Знамени Победы, дважды Героем 
Советского Союза Светланой Евгеньевной Савицкой выступили инициато-
рами установления дня воинской славы  — Дня Героев Отечества. Непростая 
была ситуация, и 8 мая 2006 года в Зале воинской славы на Поклонной горе со-
стоялся митинг «Молодой Гвардии «ЕДИНОЙ РОССИИ», инициаторами ко-
торого выступили молодые ребята из Смоленской области. После этого участ-
ники митинга передали Вячеславу Викторовичу Володину, тогда заместителю 
Председателя Государственной Думы, письмо с предложением об учреждении 
в стране Дня Героев Отечества. Первой поддержку оказала партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», и с должным вниманием к предложению отнеслись все фракции, 
входившие тогда в состав Государственной Думы, — поистине патриотизм и ге-
роизм не имеют партийного билета! Дай Бог, чтобы у нас было больше таких 
праздников и событий, когда мы были бы единой нацией: когда мы вместе, то-
гда мы непобедимы!

9  декабря 1769 года Екатерина II, немка по  национальности, учредила 
орден Святого Георгия  — высшую воинскую награду Российской Империи, 
которой удостоились и  Суворов, и  Кутузов. В  этот день  — день чествования 
Георгиевских кавалеров  — каждый солдат, награждённый медалью и  солдат-
ским орденом Святого Георгия, мог приходить к царю на аудиенцию без всяких 
пропусков, а после визита ему дарили памятные подарки. Эта награда всегда 
была самой значимой и самой любимой. Орден Святого Георгия — единствен-
ный орден, который носился при любой форме одежды: и на парадном кителе, 
и на повседневном платье.

Сегодня, в День Героев Отечества, открываются памятники, проводятся 
торжественные мероприятия и  уроки мужества. Россия по  праву может гор-
диться своей историей, прошлым и настоящим. Огромная заслуга в этом при-
надлежит людям, которые являются воплощением ответственности и способ-
ности решать самые сложнейшие задачи. Мы вспоминаем тех, кому подвиг 
стоил жизни,  — звание Героя Советского Союза было присвоено более чем 
половине удостоенных этой награды посмертно: это и Матросов, и другие, ко-
торые сознательно шли на подвиг, понимая, что за ними стоит Родина. И когда 
сегодня спорят о двадцати восьми панфиловцах… Да их была тысяча, панфи-
ловцев, просто о двадцати восьми написал писатель. И когда говорят: если бы 
их не было, если бы семьдесят пять лет назад они не совершили подвиг… Вот 
давайте вдумаемся в трагичность той ситуации: немецкие разведчики-мотоци-
клисты были там, где сегодня находится стадион в Химках, — вот где был враг! 
А подольские курсанты? Мальчишки, восемнадцатилетние, их было три тыся-
чи — страна бросила их под механизированные части под Подольском, и две 
тысячи триста из них полегли. Они жизни ещё не видели, как говорят, нецело-
ванные, но пали за Родину и увековечили о себе память!

Будем достойны памяти этих героев, которые ценой свой жизни соверши-
ли подвиг и дали нам перспективы развития!
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Я хочу сказать, что за всю историю Советского Союза звание Героя Совет-
ского Союза было присвоено более чем 12,5 тысячи человек. Российская ассо-
циация героев, подводя итоги к празднику, посчитала, сколько сейчас актив-
ных участников войны, Героев Советского Союза, — 47 человек осталось у нас 
в стране, а полных кавалеров ордена Славы — двадцать!

Когда Владимир Владимирович Путин стал Президентом России, была 
восстановлена историческая справедливость и более чем ста двадцати героям 
по представлениям ещё с советских времён было присвоено современное зва-
ние Героя Российской Федерации. Сегодня только пять человек из них живы, 
и один из них в следующем году будет отмечать 100-летие — это прототип зна-
менитого майора Вихря, человек, спасший Краков от уничтожения. А сегодня 
наши соседи проявляют к нам такое вот «благодушие»!.. Поэтому давайте бу-
дем дорожить теми, кто совершил подвиг и перешагнул через десятилетия!

Вячеслав Викторович отметил, что среди нас находятся легендарные 
люди: это, безусловно, очаровательная Валентина Владимировна Терешкова — 
первая женщина-космонавт, космонавт Лена Серова, дважды Герой Советского 
Союза Светлана Евгеньевна Савицкая, одна из основателей Российской ассо-
циации Героев, и многие другие — всего в нашем сообществе тринадцать Героев 
Советского Союза и России!

В эти дни мы отмечаем 75-летие Великой Победы под Москвой, которая 
нам далась неимоверной ценой, особенно с учётом того, что в то время прави-
тельство, дипломатический корпус переехали в Самару. Совсем недавно наш 
коллега, Герой Российской Федерации Игорь Валентинович Станкевич, коман-
довал парадом в Самаре, и город отмечал 75-летие присвоения звания тыловой 
столицы Советского Союза — то есть мы, действительно, были у порога, у чер-
ты, но сумели переломить ситуацию. И сделали это благодаря таким великим 
полководцам как Жуков, 120-летие которого мы отметили 1 декабря. Кто бы 
что ни  говорил, в  блокаду Ленинграда оборону организовал и  сумел обеспе-
чить Жуков! Вместе с  Рокоссовским он организовал и  оборону Москвы: там 
враг прорвался бы, а он буквально по крупицам собирал отступающие части 
под Москвой, и, по существу, они совершили прежде всего гражданский подвиг, 
а потом уже были военные достижения.

Уважаемые коллеги, я хочу вас поздравить с этим праздником — праздни-
ком веры в нашу силу, праздником веры в наше единство! А победы обязатель-
но придут — и деньги заработаем, и восстановим экономику, если будем иметь 
согласие в нашем обществе. С праздником, дорогие друзья!

Заседание Государственной Думы 14 декабря 2016 года

С. В. ЖЕЛЕЗНЯК,  
член Комитета Государственной Думы  

по международным делам

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Сейчас уже с пол-
ной уверенностью можно сказать о  завершении операции по  освобождению 
Алеппо, второго по величине города Сирии, от террористов. Боевые действия 
в основном завершены, более 2 тысяч 200 боевиков сложили оружие, а остав-
шиеся покидают город по  специально организованным коридорам в  сторону 
Идлиба. Идёт активное разминирование города, наши сапёры разминировали 
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более 31 гектара земель и более 18 километров дорог. Организована гуманитар-
ная помощь жителям, люди на улицах плачут от счастья и благодарят сирий-
скую армию и нашу страну за спасение. За время операции по освобождению 
Алеппо от террористов нашими специалистами был организован выход более 
110 тысяч мирных граждан, среди которых более 44 тысяч детей.

Настал переломный момент в  войне с  международным терроризмом,  
которую ведут сирийская армия и  отряды ополчения при поддержке наших 
Вооружённых Сил. Но,  конечно, освобождение Алеппо  — это ещё не  конец 
войны, вероломное нападение переброшенных из-под Ракки и  Мосула тер-
рористов на  Пальмиру при попустительстве западной коалиции  — явное 
тому подтверждение. Расслабляться ни в коем случае нельзя. Мы продолжим  
вести непримиримую борьбу с терроризмом в Сирии, спасая сирийский народ 
от уничтожения, от гуманитарной катастрофы и защищая мир от угрозы рас-
пространения терроризма.

Именно сейчас есть все основания для активизации переговоров по уре-
гулированию процесса в  Сирии с  участием всех заинтересованных сторон. 
Об этом неоднократно говорило наше руководство, об этом неоднократно гово-
рили наши представители во всех международных организациях, однако наши 
призывы создать единый фронт в борьбе с терроризмом и объединить усилия, 
чтобы в Сирии наконец настал мир, к сожалению, не были услышаны уходящей 
американской администрацией и теми, кто по-прежнему её слушает в Европе.

Запад не только не содействует Сирии и России в их борьбе, но и прово-
дит деструктивную политику, которая на руку боевикам и мешает скорейшему 
окончанию военной операции. США и  их партнёры продолжают заигрывать 
и  откровенно сотрудничать с  боевиками из  разных группировок, намеренно 
снимают ограничения на  поставку вооружений, включая тяжёлые, так назы-
ваемой умеренной сирийской оппозиции, о  деятельности которой мы имеем 
представление по страшным кадрам казней, в том числе в Алеппо.

Более того, западная коалиция требует от  России остановить действия, 
направленные на борьбу с терроризмом, и пытается представить Россию в об-
разе врага. Для этого используются все возможные методы – от ложных ин-
формационных вбросов через СМИ, через подконтрольные правозащитные 
организации до откровенных провокаций, шантажа и срыва достигнутых ди-
пломатических договорённостей. Напомню только одно  — как Соединённые 
Штаты в последний момент вышли из соглашения по урегулированию ситуа-
ции в Алеппо.

Очевидно, что у  нас и  у  уходящего Президента Соединённых Штатов  
Барака Обамы совершенно разные цели в Сирии: мы боремся с международ-
ным терроризмом, а он пытается сделать всё для того, чтобы свергнуть законно 
избранного Президента Сирии Башара Асада. Я надеюсь, что новая американ-
ская администрация, которая придёт в следующем году, будет проводить гораз-
до более взвешенную и ответственную политику.

Мы понимаем, что политика, которая проводилась и, к сожалению, ещё 
проводится на Западе, по сути, создаёт платформу для распространения тер-
роризма, и следующий удар террористов может быть нанесён в любой стране. 
Именно поэтому мы удивлены недальновидностью решений, которые прини-
маются в Соединённых Штатах и в Западной Европе. Что же касается обви-
нений в адрес России, ни одно из этих обвинений не было подтверждено доку-
ментально.

Вместе с  тем на  основании последних данных хочу сказать, что в  осво-
бождённых районах Алеппо не были обнаружены ни правозащитники, ни гу-
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манитарные организации, ни  даже 250 тысяч человек, якобы находившихся 
в  заложниках, зато были обнаружены военные склады и  кустарные фабрики 
по производству взрывчатки и оружия, организованные в школах, в больницах 
и даже в мечетях.

Складывается впечатление, что западные «ястребы», которые нажива-
ются на  войне, стремятся любым способом сохранить очаг напряжённости 
на Ближнем Востоке, чтобы продолжать получать от этого вот такую порочную 
прибыль, и продолжают поддерживать подконтрольных боевиков, хотя мы по-
нимаем, что подконтрольных боевиков не бывает, так же как не бывает цивили-
зованного терроризма. Эти намерения также подтверждаются попытками ми-
нистерства обороны США забить в бюджет на следующий год дополнительные 
средства на новые вооружения, и если это требование будет поддержано, это 
станет ещё одним свидетельством деструктивности политики уходящей амери-
канской администрации, которая, к сожалению, запомнится только провалами 
во внешней политике и кровавыми военными операциями!

Несмотря ни на что, наша страна будет не только продолжать помогать 
сирийскому народу освобождать страну от террористов, но и продолжать про-
водить гуманитарные операции.

Очень жаль, что недавно мы похоронили двух наших медиков, которые 
спасали жизни сирийских детей, — они были расстреляны боевиками из систем 
«Град», из систем залпового огня. Смертельной опасности ежедневно подверга-
ются и наши военкоры, которые работают в Сирии, на земле Донбасса, в других 
горячих точках, — именно благодаря их подвигу мир знает правду о страшных 
событиях, которые там происходят. Завтра мы будем поминать всех журнали-
стов, которые погибли при исполнении профессионального долга, и мы дол-
жны, конечно, сделать всё для того, чтобы и наши военные, и наши журналисты, 
и наши медики могли выполнять свои задачи, зная, что государство помнит их 
и заботится о них.

Мир хрупок, угрозы очень серьёзные. Мы понимаем, что есть силы, ко-
торые намеренно поддерживают международный терроризм, намеренно его 
провоцируют, в  том числе для осуществления действий против нашей стра-
ны. Недавно были опубликованы данные о количестве террористических ак-
тов, предотвращённых усилиями наших спецслужб,  — мы на  острие борьбы 
с  международным терроризмом. Наши военные достойно защищают наши 
национальные интересы на дальних рубежах, они уверенно противостоят тер-
рористической угрозе, наши журналисты очень профессионально делают свою 
работу, и, конечно, наша задача, как политиков, сделать так, чтобы ответствен-
ные политические силы в мире объединялись для преодоления общих вызовов, 
а те, кто стоит за развязыванием войн, те, кто кормится и богатеет на человече-
ских страданиях, не имели будущего и ответили за совершённые преступления.

Я горжусь нашими Вооружёнными Силами, я горжусь усилиями россий-
ской дипломатии, я благодарен нашим медикам за мужество и человечность, 
я  уверен, что у  нас самые профессиональные, самые лучшие журналисты 
в мире, — именно благодаря усилиям каждого из них война в Сирии, убеждён, 
скоро будет остановлена!

Мы знаем, какая сейчас, после нападения террористов на Пальмиру, под-
нялась волна истерии, мы наблюдаем браваду части нашей несистемной оп-
позиции, которая почему-то считает это поводом для радости. Но мы с вами 
понимаем, что Пальмира — это не только населённый пункт, где живут тыся-
чи людей, это ещё и культурное достояние человечества, и те, кто направлял 
силы боевиков из Ирака и из регионов Сирии в Пальмиру, должны понимать, 



36

что не только боевики, но и те, кто стоит за их спинами, несут ответственность 
за ущерб, который уже нанесён цивилизации и который будет нанесён циви-
лизации руками этих боевиков. Конечно, с военной точки зрения, это не очень 
сложная задача, и я уверен, что в ближайшее время Пальмира будет возвраще-
на под контроль армии и правительства Сирии, но мы должны смотреть даль-
ше: мы должны не только уничтожать террористов, но и бороться с теми, кто 
стоит за их спинами!

Заседание Государственной Думы 16 декабря 2016 года

М. И. ЩАБЛЫКИН, 
 член Комитета Государственной Думы по природным ресурсам,  

собственности и земельным отношениям

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Скоро Новый 
год, и каждая российская семья готовится встречать его с подарками и с верой 
в лучшее будущее. Но есть люди, которым сегодня сложно радоваться, — это 
шахтёры Ростовской области. Задолженность перед работниками компании 
«Кингкоул», а  это более двух с  половиной тысяч человек, составляет на  се-
годняшний день 300 миллионов рублей, сотни семей уже более полутора лет 
не получали заработную плату — это на самом деле ужасно!

После обращения губернатора Ростовской области Василия Юрьевича 
Голубева в правоохранительные органы в отношении генерального директора, 
который является одним из  учредителей компании, заведено несколько уго-
ловных дел, он находится под арестом, идёт расследование — в этом вопросе 
видна проблема ответственности работодателя, который давал гарантии своим 
работникам по выплате заработной платы. Но при всей сложности ситуации 
не стоит превращать такой острый для людей вопрос в политическую акцию: 
раскачивание лодки сейчас под любыми благовидными предлогами не сможет 
помочь исполнительной власти ни решить этот вопрос, ни конструктивно про-
вести процесс оздоровления угольной отрасли в регионе.

Правительство Ростовской области, депутаты Государственной Думы 
и  Законодательного Собрания приняли все меры для изыскания средств 
на  выплаты шахтёрам, проблема не  раз становилась предметом обсуждения 
на уровне Федерации и региона. На сегодняшний день с целью недопущения  
роста социальной напряжённости из средств областного бюджета 1121 семье  
работников ООО «Кингкоул» оказана социальная поддержка в  сумме 
15,6  миллиона рублей; из  резервного фонда правительства Ростовской обла-
сти в  2015–2016  годах на  организацию общественных работ для работников 
предприятий компании было выделено 2,3 миллиона рублей. В рамках созда-
ния территории опережающего социально-экономического развития «Гуково»  
на сегодняшний день уже три резидента готовы обеспечить рабочими местами 
порядка тысячи человек. Акционерные общества «Донуголь» и «Шахтоуправ-
ление «Обуховская» отгрузили 400 тонн угля для нуждающихся семей работ-
ников и пенсионеров «Кингкоула», всего на эти цели планируется отгрузить 
тысячу тонн угля. С  ресурсоснабжающими организациями достигнута дого-
ворённость о недопущении отключения за неуплату электрической, тепловой 
энергии и воды работникам «Кингкоула», не имеющим источников для оплаты 
коммунальных услуг.
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Вместе с  тем возможности региона не  безграничны. Основным препят-
ствием для погашения задолженности по заработной плате шахтёрам является 
отсутствие у региона соответствующих полномочий: Ростовская область не мо-
жет взять и  потратить бюджетные средства на  эти цели. Несмотря на  имею-
щиеся трудности, по инициативе губернатора из внебюджетных источников на-
правлено свыше 20 миллионов рублей на частичное погашение долга компании 
по зарплате. Однако при всех принятых мерах размер долга на сегодняшний 
день, повторяю, составляет 300 миллионов рублей. Губернатор Ростовской об-
ласти обратился к Председателю Правительства Российской Федерации Дми-
трию Анатольевичу Медведеву с просьбой о выделении средств из резервного 
фонда Правительства Российской Федерации, и 19 декабря на заседании Пра-
вительства Российской Федерации вице-спикер Ольга Голодец доложит о ме-
ханизме решения проблемы.

Проблема, возникшая с шахтёрами в Ростовской области, — это не рядо-
вой случай, но мы видим, что периодически такие вопросы появляются в раз-
ных регионах страны. Считаю, что мы должны обеспечить законодательное ре-
гулирование некоторых вопросов.

Первое. Необходимо внести изменения в Федеральный закон № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)», в статью 138. Сейчас по закону от реали-
зации предмета залога 80 процентов средств направляется на погашение требо-
вания конкурсного кредитора, а 20 процентов — остальным кредиторам, то есть 
на  погашение долгов по  зарплате поступает незначительный процент. Очень 
важно законодательно изменить соотношение, дать возможность направлять 
больше средств на погашение задолженности по зарплате.

Второе. С  2012  года лежит законодательная инициатива депутатов  
Ростовской области о  внесении изменений в  Федеральный закон № 81-ФЗ 
«О государственном регулировании в области добычи и использования угля, 
об  особенностях социальной защиты работников организаций угольной про-
мышленности». Необходимо в законе оговорить право пенсионеров ликвиди-
рованных шахт на обеспечение бесплатным пайковым углём за счёт средств фе-
дерального бюджета: люди проработали десять лет и более на государственных 
шахтах, и они не виноваты, что уходили на пенсию с шахт, которые уже были 
приватизированы, и из-за этого теперь они не имеют права на бесплатный пай-
ковый уголь.

Далее. Сейчас имущество, не  реализованное в  ходе банкротства компа-
нии, подлежит передаче на  баланс муниципалитетов, однако все шахтёрские 
территории области дотационные, они не смогут содержать и ликвидировать 
опасные объекты: затраты на  ликвидацию только одной угольной шахты со-
ставляют порядка 1 миллиарда рублей. Необходимо внести изменения в Закон 
Российской Федерации «О недрах» и в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в части создания ликвидационных фондов: фонды нужны 
для финансирования работ, которые позволят не допустить глобальных про-
блем с экологией в шахтёрских регионах.

Фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» предлагает создать рабочую группу 
для решения этой проблемы, для оперативной подготовки законодательных 
инициатив, которые, я уверен, не позволят возникнуть подобным проблемам  
в будущем в масштабе страны. Одновременно предлагаю дать Комитету Госу-
дарственной Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов прото-
кольное поручение о  взаимодействии с  соответствующими федеральными 
министерствами и ведомствами, с представителями правительства Ростовской 
области и с инициативной группой шахтёров с целью выработки скорейшего 
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положительного решения о выделении финансовых средств для погашения за-
долженности по заработной плате.

Н. Г. ЗЕМЦОВ,  
член Комитета Государственной Думы  

по образованию и науке

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Недавно мы чест-
вовали героев в этом зале, стоя аплодировали нашим коллегам — Героям Рос-
сии, Героям Советского Союза, и с этой трибуны генерал-полковник Владимир 
Анатольевич Шаманов напомнил нам о событиях, связанных с контрнаступле-
нием под Москвой, где было много героев, и часть из них не обрела свои орде-
на, свои награды. Там был и мой отец — курсант, который прошёл по Красной 
площади 7 ноября 1941 года.

Но совершенно особым светом для нас, для нашего поколения, освещён 
подвиг Зои Космодемьянской, которая, претерпев чудовищные мучения, стала 
первой женщиной — Героем Советского Союза. И нашему поколению всегда 
казалось, что тема подвига этих для многих святых людей является неприкос-
новенной, но нам в очередной раз навязывают дискуссию. Если вы помните, 
нам предлагали обсудить, нужно  ли было сдавать Ленинград, нам говорили 
о двадцати восьми панфиловцах и о том, что, возможно, их было меньше либо 
больше, и мы поневоле втягиваемся в такие обсуждения. И вот теперь очеред-
ная неприкосновенная тема подверглась такой атаке.

Кто эти люди? Некий карикатурист Бильжо позволил себе сравнить 
эшафот с подиумом, а Зою назвал шизофреничкой. В семье Космодемьянских 
было два героя  — у  Зои был брат танкист, который под Кёнигсбергом горел 
в самоходке, но, будучи раненым, продолжил атаку уже со строевыми частями, 
с пехотинцами, был тяжело ранен и погиб. Народное движение «Бессмертный 
полк России» не хочет ждать, когда и этого человека тоже ошельмуют и, воз-
можно, обвинят в чём-то похожем, — мы подаём заявление в прокуратуру, и нам 
очень хотелось бы, чтобы определение прокуратуры было недвусмысленным, 
хочется в это верить.

А от себя я хочу сказать, что накануне шествия 9 Мая «Бессмертного пол-
ка…» мы обратились ко всем политическим партиям, представленным в Госу-
дарственной Думе, с просьбой на этот день забыть о разногласиях, которые нас 
разделяют, и  стать только детьми солдат  — и  нас услышали: и  Геннадий Ан-
дреевич Зюганов, сын солдата Великой Отечественной, и Владимир Вольфо-
вич Жириновский, который прошёл со своими соратниками, и Сергей Михай-
лович Миронов там был, там были и мои соратники из фракции «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ». И в этот день мы действительно были просто детьми солдат, теми, 
в чьих жилах течёт кровь победителей! И мне очень хотелось бы от всех нас 
сказать, — я знаю, что в этом зале сидит много детей солдат, — что эти герои нам 
нужны и мы не позволим прикасаться к памяти о них!
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